
Великой Победе  —  полвека. Война оставила 
горестный след в жизни почти каждой нашей 
семьи. Война сообщила новый смысл жизни на
шему народу. В те трагические годы вновь стал 
утверж даться патриотизм, сплотивший ст ра
ну перед лицом жесточайших испытаний. Н ача
ли возрождаться культурные, духовные, воен
ные традиции национальной истории. В конк
рет ных условиях того времени Победа была

завоевана под руководством партии коммуни
стов. Тем не менее Победа была всенародной. В 
справедливой антифашисткой борьбе соедини
лись лозунги социальной справедливости с идеа
лами свободы и независимости Родины. Это бы 
ла Победа над силами мракобесия и войны. С 
чувством глубокой и искренней благодарности к 
нашим ветеранам мы встречаем сегодня этот 
"праздник со слезами на глазах".
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■ Официальный 
o id q e x

Ф ОНД НАУКИ
поздравляет аспирантов и со
трудников КГТУ, получивших 
стипендию фонда на первое 
полугодие 1995 года: М. В. 
Иванова, Н. А. Приходько, Е. А  
Сорокина и А. М. Ковалевско
го.

ВУЗЫ 
СОТРУДНИЧАЮТ

На состоявшемся недавно за
седании Общества психологов на 
кафедре психиатрии и наркологии 
Красноярского мединститута вы
ступила с сообщением о работе 
над монографией заведующая ла
бораторией функциональной и 
двигательной активности челове
ка профессор Ольга Никифировна 
Московченко. Тема ее десятилет
них научных исследований в обла - 
сти психофизиологии — модифи
цированный вариант теста Люте
ра, работа предполагает соискание 
ученой степени доктора наук. Вы
ступление признано успешным, 
как и сама научная работа, пол
учившая высокую оценку заведу
ющего кафедрой профессора Вик
тора Викторовича Макарова.

ДЫШАТЬ 
СТАЛО ЛЕГЧЕ

в  лучших традициях прошел 
субботник в нашем вузе на всех 
факультетах и в подразделениях. 
Сотрудники, преподаватели и сту
денты с энтузиазмом избавлялись 
от прошлогоднего мусора на ули
цах, мыли окна, убирали аудито
рии. Работы не закончены, пред
стоит еще немало потрудиться в 
едином порыве и в дальнейшем, 
поддерживая в стенах вуза и на 
его территории, чистоту и порядок 
в рамках двухмесячника.

ЗАПЛЫВ 
ВЕТЕРАНА

Председатель совета ветера
нов КГТУ Зиновий Григорьевич 
Погорелов проплыл ККЮ метров 
вольным стилем в вузовском бас
сейне и посвятил свой заплыв 50- 
летию Великой Победы.

Когда верстался 
номер

в  среду 26 апреля состоялось 
три важных в рамках вуза собы
тия: презентация Института ра
диоэлектроники и радионавигации 
(ИРЭА), созданного на базе РТФ 
и аэронавигационного колледжа; 
открытие выставки картин, выпол
ненных фронтовиками — сотруд
никами 1ФГУ и праздничный кон
церт силами студентов и препода
вателей в честь ветеранов.

СТУДЕНЧЕСКАЯ ВЕСНА-95
заверш ится гала-концертом  
в театре оперы и балета 17 
мая, где коллективы худож е
ственной самодеятельности  
вузов представят на суд ж ю 
ри и зрителей свои самые

удачные выступления. В на
шем университете с 19 по 25  
апреля ежевечерне шли кон
церты и творческие отчеты 
коллективов ф акультетов. 
С остоялся конкурс автор

ской песни , СТЭМов, рок- 
групп, танцевальных коллек
тивов при неизменных анш
лагах. На снимках — фраг
менты дня смеха, читайте об 
этом на 8-ой стр.

Самодеятельная табличка с 
такой надписью появилась неде
лю назад на комнате 305 главного 
корпуса по соседст^ с редак
цией Политехника". Таким обра
зом завершился первый этап ста
новления новой молодежной ор
га н и за ц и и , с о зд а н н о й  при  
деятельном участии ректората и 
Ассоциации выпускников нашего 
вуза. Очередь теперь за конкрет
ными делами его устроителей и 
представителей от лица студен
тов. Как уже сообщала наша га 
зета, президентом Союза студен
тов (меня несколько смущает сей 
громкий титул, но более адекват
ного не придумали) избран акти
вист механико-технологического 
факультета Денис Воэнюк, его 
ближайшими помощниками —  
Александр Кондратьев и Дмит
рий Чупин. Организационное со
брание состоялось в декабре, а 
зарегистрирован  оф ициально  
Союз 3 апреля.

Курирует вновь созданную  
организацию проректор по рабо
те со студентами Анатолий Ва
сильевич Алькин, он обратился с

СОЮЗ 
АКТИВНЫХ

просьбой к членам ректората  
всемерно поддержать и оказать 
помощь в методинв.организаци- 
онной работы новому сою зу. 
Ведь студенты нынешнего поко
ления не имеют опыта работы, 
как их предшественники-комсо
мольцы, и надо ненавязчиво, без 
менторства и гиперопеки привить 
им вкус к общественной работе.

По словам Дениса Вознюка, 
ближайшими планами Союза на
мечены работы по возрождению  
стройотрядовского движения, 
конечно, не в прежних масшта
бах, для желающих поработать, 
например, в Игарке на строи
тельстве или на уборке в Ставро
полье и решить свои финансовые 
проблемы. А  для этого необхо

димо, как минимум, установить 
контакты с принимающими и по
средническими организациями, 
ААОКСО.

Порадовал тот факт, что Союз 
студентов контактирует со сту
денческим профсоюзом. На воп
рос, в чем главная задача сегод
няш него дня, Денис ответил; 
"Действуем параллельно с проф
комом, хотим объединить усилия 
в борьбе за права студентов. И 
если студенческий профсоюз, на 
мой взгляд, должен больше вни
мания уделять быту, питанию, 
здоровью студентов, то наша за
бота —  отстаивать их права в слу
чае ущемления преподавателя
ми". Действительно, делить поле 
деятельности в общем деле, ка 
ким является жизнь студентов, не 
стоит. Дел хватит всем.

По Уставу Союза студентов, 
политических требований и задач 
он не преследует. Но внимание к 
экономической стороне жизни  
может сделать его своеобразной 
студенческой партией.

Людмила ПАВЛОВА.

ОТКРЫТИЕ УЧЕБНОГО ЦЕНТРА

"АВТОМАТИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ"
состоялось 29 марта. Он создан АО "КрАЗ", КГТУ и АО "Сименс", 

оснащен программно-техническими средствами фирмы “Сименс".
На официальном октрытии присутствовали представители АО  

"КрАЗ", фирмы "Сименс", КГТУ, государственного комитета по метал
лургии и крупных предприятий Красноярского края.

После церемонии открытия учебного центра, проходившей в АО  
"1^А З", состоялась конференция, на которой выступили: представители 
АО  "Сименс" —  Зибенлист, Пауш, ректор КГТУ А. М . Ставер, директор 
АО  "КрА З" Ю . Д . Колпаков, проректор КГТУ по внешнеэкономическим 
связям, зав. кафедрой робототехники и технической кибернетики Г. Б. 
Масальский.

Участники открытия центра познакомились в А О  "КрА З" с системами 
управления процессом электролиза алюминия и технологическим гюо- 
цессом производства анодной массы, которые выполнены на базе 
средств автоматизации фирмы "Сименс" и включают промышленные 
компьютеры и контроллеры.

Представители фирмы "Сименс" посетили КГТУ и ознакомились с 
лабораториями кафедры робототехники и технической киб^нетики, 
принимающей участие в организации учебного центра и его работе.

OcHOBHbte н аправл ения  д еятел ьности  це н тра ;
—  подготовка, переподготовка и повышение квалификации студентов 

КГТУ, специалистов АО  "КрАЗ" и других предприятий по направлению 
"Автоматизация и управление" на базе программно-технических средств 
фирмы "Сименс";

—  разработка учебных и методических материалов по эксплуатации 
и применению средств автоматизации и управления;

—  консультации, информационные и маркетинговые услуги.

ИННОВАЦИОННЫЕ
ТЕХНОЛОГИИ

РАЗВИВАЮЩЕГО
ОБУЧЕНИЯ

Научно-Практическая конф еренция под 
таким названием состоялась уж е в третий 
раз, ее организаторы —  ректор КГТУ а ка д е 
мик А . М . Ставер, заведующ ий ГУНО С. П. 
Аверин, заведующая ГорУНО Н. Н. Антипина, 
профессор А . И. Таюрский и директор лицея 
М 142 Т. В. Сеткова. Активное участие приня
ли в работе конф еренции ученые нашего вуза 
С. А . Подлесный, В. Т. Ковалевич, В. А . Дм ит - 
риев, А . В. Козлов, В. Т. Седельников, Г. Я. 
Ш айдуров, В. В. Слабко, Д . В. Владышевский, 
Л. В. Хазова, Э. М . Прейсман, В. И. Зенкин. 
Работало пять секций: использование иннова
ционных технологий обучения в ф ормирова
нии успешной личности, проблемы ф ормиро
вания успешной личности на начальном этапе 
об ра зования , психолого-валеологическая  
служба в школе, культура как условие фор - 
мирования успешной личности, инновацион
ные технологии преподавания гуманитарных 
дисциплин в техническом вузе. Кром е этого 
работали подсекции, темы выступлений и д о 
клады были чрезвычайно актуальны и даж е 
эффекты, состоялся "Кругл ы й" стол "Ф а к т о 
ры детерминации успешности в системе вне - 
учебной деятельности учащ ихся".

КОНКУРС
Красноярский государст

венный технический универси
тет объявляет конкурс в связи 
с истечением срока избрания и 
на вакантные должности для 
заключения контракта:

заведующих кафедрой: 
высшей математики (кандидат 
наук, доцент), электроснабже
ния (доктор наук, профессор);

проф ессоров каф ед р : 
математического обеспечения 
дискретных управлений и сис
тем, диагностики и безопасно
сти технических систем;

доцентов кафедр: авто
мобилей и двигателей, литей
ного производства и обработ
ки металлов давлением, ин
ф орматики —  0 ,2 5  ставки, 
строительно-дорожны х ма
шин, теоретической и общей 
электротехники —  2, теорети
ческих основ теплотехники, те
ории и конструирования меха
нических систем —  1, высшей 
математики —  4, философии, 
приборостроения, физики —  
3, физкультуры —  1, матема
тического обеспечения диск
ретных управлений и систем, 
автомобильных перевозок, 
конструирования и производ
ства радиоаппаратуры —  3;

старших преподавателей 
кафедр: высшей математики
—  1, теоретической и общей 
электротехники, физкультуры
—  5, проектирования и экспе
риментальной механики ма
шин —  1;

ас си с те н то в  к а ф е д р :  
проектирования и экспери
ментальной механики машин
—  1 .

Срок конкурса —  один м е
сяц со дня опубликования  
объявления. Документы на
правлять на имя ректора КГТУ 
в отдел кадров (ауд. 237).

■ J^euuteffi /teiofiofiaiH  

О СОЗДАНИИ  
СИБИРСКОГО 

ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО 
ИНСТИТУТА

шла речь на ректорате в начале 
апреля. Тот ж е вопрос обсуждался 
в свое время на ученом совете. 
Возникли разногласия по поводу 
названия института между декана
ми теплоэнергетического факуль
тета и электромеханического. Хо
рошо, что новый институт будет не 
чисто отраслевым, а выпускники 
будут приняты на работу в соответ - 

. ствующие ведомства целыми вы
пусками. На обоих факультетах 
есть межотраслевые специально
сти, можно на долевых началах 
подклю чить заинтересованны е  
предприятия края. На факультетах 
благосклонно восприняли идею  
создания нового института, вместе 
можно решить прюблему на основе 
давних связей и сотрудничества 
между Э Ф М  и ТЭФ. Главная же  
проблема —  финансирование. Хо
рошим заделом для нового инсти
тута стало открытие на электроме
ханическом факультете Геннадием 
Борисовичем Масальским лабора
тории, которая получила одобре
ние и высокую оценку ректора А. 
М . Ставера.

О РЕЙТИНГЕ
Ассоциации инженерного об

разования, выдвинувшей третий 
вариант рейтинговой оценки вузов. 
Любой вуз может выбрать один из 
разработанных вариантов по свое
му усмотрению. Если участовать 
во всех —  утонем в бумагах, неког
да будет заниматься учебным про
цессом. По словам ректора, воз
можно, будет введен обществен
ный рейтинг, высшее руководство
—  Митин и Кинелев —  стоят в этом 
вопросе на разных позициях.

КРИМИНАЛ 
В ОБЩЕЖИТИЯХ
Как сообщил проректор по р а

боте со студентами А. В. Алькин, в 
прошлом году в общежитиях уни
верситета совершено 57 крупных 
правонарушений, половина из них
—  драки, кражи, ограбления. Наи
более неблагоприятная обстанов
ка в общежитии N 6, там соверше
но 16 правонарушений. Деканы  
получили планы наведения поряд
ка в общежитиях.
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КОНФЕРЕНЦИЯ 
СОРОСОВСКИХ 

УЧИТЕЛЕЙ
Одним из направлений дея

тельности благотворительного  
фонда Сороса явл4>ется междуна
родная научно-образовательная 
программа. Суть этой программы  
заключается в поддержке, в том 
числе и материальной, вузовских 
преподавателей уровня профес
сора и доцента, аспирантов и сту
дентов, а также учителей средних 
ш кол. П ро грам м а  охватывает 
только фндаментальные, естест
венно-научные дисциплины: ма
тематику, физику, биологию, хи
мию.

В 1994 году был объявлен кон
курс, в результате которого был 
сформирован список Соросов- 
ских проф ессоров (более 300 
профессоров), Соросовских учи
телей (более 3000 учителей сред
них школ). Список Соросовских 
аспирантов и студентов находится 
в стадии формирования. Объяв
лен конкурс Соросовских доцен
тов.

В вузах Красноярска работает 
6 С оросовских проф ессоров, 
двое из них —  преподаватели 
КГТУ: автор этих строк и А. С. 
П опов , п р о ф е с с о р  каф ед р ы  

,КиПР. /
Пожалуй, единственным тре

бованием фонда является прове
дение конференции Соросовских 
учителей, на которых Соросов- 
ские профессора должны прочи
тать по одной популярной лекции 
в той области знаний, в которой 
они работают.

Такая конференция была про
ведена в КГТУ 2 9 — 30 марта 1995 
года. На конференцию за счет 
фонда были приглашены учителя 
—  лауреаты конкурса из Красно
ярского края, Хакасии и Тувы, все
го 44 человека. Помимо предус
мотренных лекций были проведе
ны э к с у к у р с и и  в К Г Т У , К Г У , 
мединституте. Участники конфе
ренции обменялись мнениями по 
поводу проблем, возникших в по
следнее время в системе образо
вания, намечен план проведения 
последующих лекций.

Виталий СЛАБКО, 
профессор по ФиПИ.

ПЕРЕД ВЫБОРАМИ 
ПРОФ КОМА  
СТУДЕНТОВ

в начале апреля состоялась VII 
профсоюзная конференция сту
дентов. Первым вопросом пове
стки днл был завялен вопрос об 
избрании комиссии от студентов 
по доработке проекта соглашения 
между администрацией и студен
тами КГТУ. Подобное соглашение 
заключено м еж ду Госкомвузом  
РФ по высшему образованию и 
А ссоциацией студентов вузов. 
При этом студенты вступают в но
вые правовые и юридические от
ношения с администрацией, под
нимая на более высокий уровень 
студенческое самоуправление.

Вторым вопросом повестки 
дня стало обсуждение общих по
ложений и порядка заключения 
соглашения, третьим —  рассмот
рение и обсуждение предложе
ний соглашения.

Четвертым вопросом стоял 
вопрос о вь|борах профсоюзного 
комитета студентов КГТУ. Было 
принято реш ение продолжить  
конференцию после 18 апреля и 
решить этот вопрос, а также рас
смотреть отчет профсоюзного ко 
митета и ревизионной комиссии.

Постановили избрать комис
сию по доработке соглашения  
между администрацией универ
ситета и студенческим профко
мом в составе четырех человек: 
председателя комиссии В. Татар- 
никова и членов комиссии В. Ли- 
хоузова, А. Ищенко и Д . Вознюка. 
Такая ж е комиссия нужна для ве
дения переговоров со стороны 
администрации. В эти дни на ф а
культетах проходят собрания, ку
да студенты делегируют своих 
представителей в состав профко
ма и ставят перед профсоюзным 
комитетом конкретные задачи, 
определяя пути их решения. На 
собраниях в потоках были выска
заны замечания по проведению 
первой части профсоюзной кон
ференции 4 апреля, по заверению 
В. Татарникова, все предложения 
и наказы, высказанные студента
ми, будут учтены в дальнейшей 
работе профсоюзного комитета.

Известен афоризм — "демократия — скверная форма власти, но 
ничего лучшего пока не придумали". Демократическое устройства 
общества предполагает; наличие равных прав и свобод граждан, а 
также условий для их реализации; подчинение Меньшинства боль
шинству; выборность основных органов государственной власти. 
Наверное, трудно найти здравомыслящего человека, который воз- 
райсал бы против этих принципов. Однако, сегодня немало людей, 
отождествляющих демократию с тем кризисом, который пережива
ет Россия. И это опасное заблуждение! Если во время автократии 
КПСС было опорочено понятие социализма, то нынешние политики, 
пришедшие к власти под демократическими лозунгами, но по-боль
шевистски проводящие либеральные реформы, компрометируют 
демократию. По некомпетентности или по умыслу они форсирован - 
но превратили страну в сырьевой придаток западной цивилизации, 
до предела обострили экономические и социальные проблемы, а в 
довершение всего развязали крупный военный конфликт на россий - 
ской территории.

законотворческим процессом ре
ально управляют не депутаты, а го
саппарат.

Неэффективность работы де- 
путатов-совместителей хорошо  

-видна на примере Законодатель
ного Собрания нашего края. За ко
роткое время сессии они не в со
стоянии квалифицированно вник
нуть в суть и в заи м о св язь  
принимаемых законопроектов и, 
как правило, не могут подняться 
выше популизма или узкого лобби - 
рования. В результате их работа во 
время сессии напоминает лебедя.

В декабре этого года должны 
состояться выборы нового состава 
Ф ед ерал ьного  С обрания, срок  
полномочий которого будет уже не 
два, а четыре года. Одновременно 
в большинстве регионов, надеюсь 
й в нашем крае, будут избраны о р 
ганы местного самоуправления. А 
на июнь следующего 1996 года на
мечены президентские выборы. 
Так что, если ничего антиконститу
ционного не случится, нам пред
стоит стать участниками невидан
ной в истории России избиратель
ной кампании.

На фоне того внимания, кото
рое СМИ уже-сегодня уделяют по
тенциальным кандидатам в прези
денты, выборы в орТаны местного 
самоуправления находятся как бы 
в тени. Но следует согласиться с А. 
И. Солженицыным, что возрожде
ния России наивно ждать из Крем 
ля. Оно пойдет с мест, из глубинки 
и приведет к возрождению регио
нального самосознания, а через 
это —  к становлению российского 
федерализма. Прошло уже боль
ше года, как были распущены С о 
веты всех уровней и на местах р е 
альную власть осуществляют на
значенные, а не избранные главы 
администраций. На примере наше- 
го^рая видно, как они дружно со 
противляются принятию законов о 
местном самоуправл'ении и о м ес
тных выборах, Причина понятна: 
достижений за время монопольно
го правления нет, зато недостатков 
более чем достаточно. К сожале
нию, демократично избранный гу
бернатор края берет на себя тяже
лую ответственность, блокируя на
родовластие в крае. М ожно по 
этому поводу вспомнить слова ве
ликого американца Авраама Лин
кольна —  "ни один человек не хо
рош настолько, чтобы руководить 
другими без их согласия". На опре
деленные выводы наводит и срав
нение края с другими сибирскими 
регионами. Наша администрация 
отстает от соседей в развитии д е 
мократических процессов, но уве
ренно лидирует в решениях, ущ ем 
ляющих жизненный уровень крас
ноярцев, ухудшающих экологию  
региона. Все можно понять, если 
вспомнить, что по многолетней 
традиции первые лица в крае не 
приживаются, а стремятся попол
нить красноярскую общину в М ос
кве. Естественно, что для этого 
нужно понравиться центру, а не 
красноярцам.

Политические аналитик^ схо
дятся на том, что сегодня в России 
нет политической силы, способной 
получить абсолютное большинство'" 
голосов на предстоящих парла
ментских и президентских выбо
рах. На коммунистах лежит ответ
ственность за схарые ошибки и 
преступления, а отважные реф ор
маторы-либералы успели наде
лать новые. Социал-демократиче
ские сипы, отстаивающие курс на 
эволюционные социально-ориен
тированные преобразования, еще 
только ф ор м и р ую тся. О днако  
опыт стран Восточной Европы, на
чавших рыночные реформы рань
ше и продвинувшихся дальше, по
казывает, что на смену либераль
н о м у  ш о ку  п р и хо д и т эра  
социал-демократического ренес
санса. Эффективность этого курса 
продемонстрировали многие стра
ны Западной Европы, где социал- 
демократы долгие годы находятся 
у власти. Они сумели обеспечить 
завидный уровень благосостояния 
и социальной защищенности граж
дан. Поэтому задача CTopoHHjHKoa

П З г а Ж Д Е Ш  POCCHN 
НЙН В И  ЖДАТЬ и з ПРЕМИЯ

НАУЧИСЬ ВЫБИРАТЬ ВЛАСТЬ

демократического развития состо
ит в том, чтобы на основе общности 
интересов центристских политиче
ских сил создать в России устойчи
вую социал-демократическую ко
алицию, способную успешно зая
вить о себе на предстоящ их и . 
уверенно победить на следующих 
местных, парламентских и прези
дентских выборах. Смогли ж е в Бе
лоруссии пять партий демократи
ческой ориентации создать объе
д и н ен н ую  д е м о к р а т и ч е с к у ю  
партию.

Известный знаток русской ж из
ни В. Г. Гиляровский считал, что " в 
России две напасти —  внизу власть 
тьмы, вверху тьма власти". Сокра
щение неимоверно разбухшего го
сударственного аппарата нужно 
начинать с высших органов. В час
тности, следует изменить принцип 
формирования Государственной 
Думы —  нижней палаты Ф еде
рального Собрания. Не оправды
вает себя пропорциональная (по 
партийным спискам) система вы
бора половины ее депутатов. Она 
приводит к чрезмерной политиза
ции Госдумы, где ни одна из ф рак
ций не имеет более 15% голосов, к 
засилью в ней амбициозных пар
тийных функционеров из Москвы и 
других центров, к появлению в д е
путатском корпусе случайных лю
дей, вплоть до охранников и ш оф е
ров партийного лидера. "Пропор
циональные" депутаты не имеют 
своих избирательных округов и от
ветственности перед конкретными 
избирателями. Наконец, 512 депу
татов Думы —  явно много для 150- 
миллионногО населения России и 
ее бюджета (Палата Представите
лей Конгресса СШ А имеет менее 
500 членов на 300-миллимонное 
население).

Совет Федерации —  верхнюю 
палату ФС необходимо избирать 
как и предусмотрено Конститу
цией, а не формировать из первых 
лиц субъектов ф едерации, как  
предлагает В. Ф . Ш умейко. Этот 
го спо д и н  п остоянн о  п ус ка е т  
"пробные шары" в Конституцию, 
предлагая то продлить полномо
чия депутатов, то отодвинуть выбо
ры президента. В СШ А, например, 
никому не приходит в голову авто
матически сделать губернатора се
натором. Да эти посты у них и не 
совмещаются! Разделение законо
дательной и исполнительной вла
сти существует там не только на 
бумаге. К сожалению, Россия пло
хо извлекает уроки как из чужого 
опыта, так и из собственных ош и
бок. У нас членами парламента яв
ляются и министры, и губернато
ры. Нужно, чтобы российские "се
наторы" работали на постоянной 
основе, а число их сократить до 89 
—  по числу субъектов федерации. 
Совмещение основной деятельно
сти с депутатскими обязанностями, 
как это было в прежних Советах, 
непродуктивно. Подготовка, при
нятие и контроль исполнения зако
нов в правовом обществе не долж
ны осуществляться наездами, на
спех, между делом. В этом случае

рака и щуку из известной басни. Да 
и депутатскую работу в своих изби - 
рательных округах они в лучшем 
случае лишь имитируют. С много
численными предложениями и ж а 
лобами, в том числе на действия 
местной администрации, граждане 
края обращаются в основном к тем 
депутатам, которые работают в ЗС 
на постоянной основе. Но разве 
восемь человек могут справиться, 
да и их-ли это дело? Отсутствие 
выборных органов местного само
управления ощущается все ост
рее.

Несмотря на то, что в своем по
слании Б. Ельцин подтвердил сро
ки проведения выборов, у многих 
остаются сомнения. Дело в том, 
что кодекс законов о выборах пар
ламента, президента и органов м е 
стного самоуправления рассмот
рен Госдумой лишь в' первом чте
нии. О сновны е страсти кипят  
вокруг предложенного админист
рацией президента закона о выбо
рах парламента. Просчитано, что 
выборы по варианту декабря 1993 
года дадут перевес оппозиции. 
Президентская сторона видит свой 
шанс в уменьшении числа депута
тов, избираемых по партийным 
спискам, и в увеличении до 300 
числа депутатов, избираемых в 
территориальны х о кругах , где  
сильна роль "денежных мешков" и 
местной администрации, первые 
лица которой в основном назначе
ны, а не избраны. По-видимому, 
Госдуме придется уступить, так как 
иначе Президент закон не подпи
шет и выборы снова пройдут по 
Указу. Администрация в субъектах 
федерации, препятствуя принятию 
зАонов о местных выборах, также  
непрочь провести их по собствен
ным правилам. Кроме того, не ути - 
хают предложения о продлении 
полномочий Федерального Собра
ния. На удивление многим сказал 
об этом и А. И. Солженицын. К о 
нечно, двухлетний срок, отведен
ный нынешним депутатам, не явля - 
ется оптимальным. Нет и гарантий 
того, что новый состав парламента 
окажется лучше предыдущего. Но 
все же нельзя обращаться с Кон - 
ституцией, как с безотказной д а 
мой. Ведь, если депутаты продлят 
свои полномочия. Президент пол
учит основания поступить так же, 
либо распустить Думу.

Опросы показывают, что если 
бы выборы проводились сегодня, 
то среди тех немногих, кто намерен 
прийти на избирательные участки, 
сторонники жириновцев и нацио
нал-патриотов составляют 40—  
60%. Обыватели вновь мечтают об 
авторитарном правлении "сильной 
руки". Аналитики центра стратеги
ческих исследований СШ А считают 
реальной перспективу провала 
российских реф орм и возврата 
страны к тоталитаризму. Такова 
плата за безрассудную экономиче
скую и социальную политику ны
нешнего руководства. "Неумелая 
демократия приводит к диктатуре 
подонков", утверждал Альфред  
Нобель! Сохранение возможности

демократического развития нужно 
искать в том, чтобы преодолеть 
политическую апатию населения, 
пробудить интерес к выборам не 
только у пенсионеров и ветеранов, 
но и у остальной части сограждан, 
обеспечить участие в голосовании 
не менее 60— 70% избирателей. В 
этом случае результаты выборов 
будут меньше подвержены попу
лизму и конъюнктуре.

Одним из таких средств могло 
бы стать одновременное проведе
ние выборов Президента, парла
мента и органов местного самоуп
равления. Но для этого нужно либо 
Президенту согласиться на до
срочное переизбрание в декабре 
1995 года, либо продлить полномо - 
чия парламента до июля 1996-го. 
Первый вариант вполне конститу
ционен и позволяет Б. Ельцину 
баллотироваться на второй срок, 
так как 65 пет ему исполняется в 
феврале 1996 года. Возможно, так 
бы оно и было, если бы чеченские 
события развивались по задуман
ному сценарию. Победоносный  
блиц-криг позволил бы Президен
ту укрепить свой рейтинг, который 
упал неприлично низко (СМИ назы
вают 11— 13%). Но, "хотели как 
лучше, а получилось как всегда". 
Ощутимый удар по репутации вла
сти нанесло и убийство В. Листьева. 
Можно только гадать, какие планы 
зреют теперь в окружении Прези
дента.

Другим эффективным средст
вом повышения активности изби
рателей является подклю чение  
профсоюзов к организации выбо
ров. Несмотря на предпринимав
шиеся властями антидемократиче
ски е  попы тки д и с кр е д и та ц и и  
профсоюзов, они выстояли и явля
ются сегодня наиболее влиятель
ной общественной силой. Лишив
шись средств социального страхо- 
вани я, права ко н тр о л я  за 
безопасностью труда, санаторно- 
курортной базой и пр., профсоюзы 
вынуждены основное внимание 
уделять вопросам правовой и со
циальной защиты трудящ ихся. 
Среди их лидеров и рядовых чле
нов растет понимание того, что 
привычный с коммунистических  
времен лозунг "профсоюзы вне 
политики" совершенно не прием
лем .. новых условиях. Председа
тель ФНПР М . Шмаков, выступая 
на учредительном съезде Социал- 
демократического Союза, заявил, 
что "сегодня профсоюзы нужда
ются в политической поддержке и 
ищут политических партнеров". По 
своей численности и развитию ор
гструктур профсоюзы далеко пре
восходят все политические партии 
вместе взятые и сами способны 
оказать мощ ную  политическую  
поддержку своим сторонникам. 
Поскольку от качества власти на
прямую зависит и качество жизни, 
профсоюзные комитеты должны 
не просто принять участие, а воз
главить организацию  выборов. 
При этом необходимо:

—  ввести своих представите
лей в состав избирательных ко 
миссий всех уровней;

—  вести активную разъясни
тельную и агитационную работу 
в производственных коллективых, 
по месту жительства, в СМИ;

—  выдвигать своих представи
телей в выборные органы власти 
всех уровней;

—  образовывать предвыбор
ные или долгосрочные блоки с 
общественно-политическими си
лами прогрессивной ориентации;

—  осуществлять наблюдение 
за ходом голосования и подсче
том голосов;

—  постоянно взаимодейство
вать со своими представителями, 
избранными в органы власти, ока
зывая им помощь и контролируя 
выполнение предвыборных обе
щаний.

Руководящие политики любят 
повторять, что мы живем так, как 
работаем. Я бы добавил —  и 
какую власть имеем!

Станислав Ш АТОХИН, 
профессор, председатель 

правления краевого  
профсоюзного движения  

Союз Труда.



29 февраля «ПОЛИТЕХНИК» 3 стр.

НИЗКИЙ ВАМ ПОКЛОН, ВЕТЕРАНЫ!
В ЧЕСТЬ 50-ЛЕТИЯ 
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Еще в прошлом году совет ветеранов КГТУ совместно с руководством 
наметили обширный план мероприятий по достойной встрече великой 
даты, который последовательно претворяется в жизнь. Основную на
грузку взяли на себя ректорат, Ассоциация выпускников, профком, гу
манитарный факультет. Составлена смета расходов для помощи фрон
товикам и труженикам тыла, многих -из которых посетили на дому. 
Разумно отказаться от расходования денег безадресно, премии и подар
ки будут вручены конкретным людям, особенно малообеспеченнЬ1м.

На факультетах запланированы встречи с участниками Великой О те
чественной войны и тыловиками, оформление стенда и Доски Почета, 
обновление конференц- и актового зала, готовится праздничный вечер 
для ветеранов 6 мая. Каждую неделю проводятся встречи с узниками 
фашистских, концлагерей, которые попали в плен детьми и чудом оста
лись живы. 24 апреля в читальном зале библиотеки состоялся "круглый" 
стол "Проблема новой российской философии и, психологии победы" с 
участием политологов, историков, иностранцев, философов, студентов, 
участников войны и работников библиотеки. Встреча оказалась на р е 
дкость интересной и продуктивной, участники постарались глубже взгля
нуть на такое многомерное социальное явление, каковым является вой
на, осмыслить природу зла, недостаточное духовное развитие современ - 
ников, благодаря чему и пьется кровь соотечественников в Чечне и 
горячих точках планеты.

Ректор А. М . Ставер и первый проректор С. А. Подлесный в кратком  
интервью отметили, что наши отцы и деды, отстоявшие мирное небо над 
головой, делают своим наследникам справедливые упреки, что не все 
сделано как надо, что разрушена великая страна, нет единства в странах 
содружества, нет заслуженного старшим поколением достатка, тяжело 
на душ е... Очень рады, что ныне здравствующие ветераны работают в 
стенах вуза и передают свои знания молодым. Победа над фашизмом  
принесла неописуемую радость в каждый дом, ведь не было семейства, 
не задетого этой страшной войной. И нам следует научиться у предста
вителей старшего поколения очень ответственному отношению к делу.

Руководство и весь коллектив университета низко кланяется ветера
нам и с глубокой благодарностью и признате'льностЬю за их подвиг 
желает душевного и материального благополучия, долгих лет жизни. Наш 
долг перед Вами неоплатен. Спасибо за все, ветераны.

Владимир МИГУЛЯ

СТАРЫЙ СОЛДАТ
пролетели года, отгремели бои, 
Отболели тяжелые раны твои, 
Но далекому мужеству 
верность храня.
Ты стоишь и молчишь у 
Святого огня.

Ты же выжил, солдат, хоть сто 
раз умирал,
луть друзей хоронил и хоть 
насмерть стоял.
Почему ж е ты замер, на 
сердце ладонь?
И в глазах, как в ручьях, 
блепЦЬт Вечный огонь?

Говорят, что не плачет солдат 
— он солдат.
И что старые раны к ненастью 
болят.
Но вчера было солнце, и 
солнце с утра.
Что ж ты плачешь, солдат, у 
Святого костра?

Посмотри же, солдат, это 
юность твоя —
У солдатской могилы стоят 
сыновья.
Так о чем же ты думаешь, 
старый солдат?
Или сердце болит, или раны 
горят?

Я жил, учился и работал до вой
ны в Ленинграде. И вся война для 
меня прошла на Ленинградском 
фронте (после второго, тяжелого, 
ранения я довоевывал в учебном 
полет).

Хотя до войны я окончил артил
лерийскую спецшколу, тем не м е
нее более 2-х лет воевал в пехоте.

За всю свою фронтовую жизнь, 
которая проходила "на передовой", 
я ни разу не видел ни одного гене
рала (только в кино).

Смертельно (да и не смертель
но) раненый солдат не замирает, 
стоя несколько секунд, как это по - 
кзывают в кино, а мгновенно пада
ет навзничь или вперед по ходу 
движения.

О СЕБЕ П 
О ВОЙНЕ

Мужество на фронте состоит 
уже и в том, что человек принуж
дает себя длительно находиться 
там, где стреляют и убивают.

Мы победили не умением, а 
числом. Победили как фашизм, так 
и социализм, только у последнего 
агония затянулась.

В бою погибает чаще всего не 
наиболее храбрые и хорошие бой

цы, а неумелые и невезучие.
На Л енинградском  фронте 

умирали от голода даже солдаты 
на передовой, а не только граж
данское население.

Я не видел на фронте плачу
щих и жалующихся на трудности 
и опасности солдат.

О чем на передовой почти не 
вспоминали и не говорили между 
собой  солдаты ? О погибш их 
друзьях, о будущей победе, о Ста - 
лине, об опасности.

Зато охотно и часто говорили о 
харчах, о доме и о том — выдаст 
старшина сто грамм или нет.

Евгений ЮРГЕНС 
доцент кафедры политической 

экономики.

Василий ФЕДОРОВ ^  беспечной молодостью путал.

Семнадцать...
Двадцать...
В годы те
Что понимал я в красоте?!

Румянца ль видя густоту 
Иль бровь, приподнятую круто, 
Я счастлив был,
Я красоту

Теперь мне далеко за тридцать. 
И потому тоскливей пса 
Бездомного 
Гляжу я в лица.
Ищу любимые глаза.'

Ровесниц вижу увяданье.
Уж е не юности расцвет,
А пережитого страданья 
Милей мне благородный след.

Давно забылись 
Дни свиданий.
Но то стыдливей, то бойчей 
Свет запоздалых ожиданий 
Все светится в глуби очей.

Румянец спал 
Пыльцой цветочной,
И бровь не просто приподнять. 
Та красота была непрочной.
А эта...
Эту не отнять.

ЭТОТ ДЕНЬ МЫ 
ПРИБЛИЖАЛИ, 

КАК МОГЛИ
Приближается праздник Великой Победы советского народа над 

немецко-фашистской Германией, который отмечает наша страна 50-й 
)аз. В ходе жесточайшей битвы, длившейся 1418 дней и ночей, воины 
Срасной Армии отстояли независимость нашей Родины, очистили от 
захватчикоыв родную землю, нанесли сокрушительное поражение гит
леровской Германии и освободили от ига фашизма народы Европы.

На полях сражений приумножали славу своих боевых знамен наши 
Вооруженные Силы. Воины армии и флота проявили беспримерный 
массовый героизм, высокое ратное мастерство, верность военной при - 
сяге, воинскому долгу, преданность своему народу. Плечом к плечу с 
ними громили врага народные ополченцы, подпольщики и партизаны.

Победа над фашистской Германией и ее союзниками была одержана 
совместными усилиями государств антифашистской коалиции, народов, 
боровшихся против оккупантов и их пособников. Но решающую роль в 
этой вооруженной схватке прогрессивных и реакционных сил нашей 
планеты сыграл Советский Союз, который явился самым активным и 
последовательным борцом против фашистских захватчиков, стремив
шихся поработить народы всего мира.

Советско-германский фронт был главным фронтом второй мировой 
войны. Его решающее значение определяется не только тем, что здесь 
в течение всей войны находились основные силы вермахта. Надо по - 
мнить и другое: идо, и после открытия второго фронта военные действия 
между советскими и немецко-фашистскими войсками носили исключи
тельно ожесточенный характер. По своей длительности и активности, 
размаху и упорству они не идут ни в какое сравнение с боевыми 
действиями американо-английских войск.

Путь к победе был нелегким. Но советский солдат его с честью 
одолел. В этот замечательный день мы с благодарностью вспоминаем 
всех ветеранов войны и труда. Низкий поклон Вам и Слава, вечная 
память павшим в боях за Родину.

Поздравляем Вас с праздником Победы!
Николай ХРУШКОВ, 

начальник кафедры военного обучения, полковник.

НАС ОСТАВАЛОСЬ ТОЛЬКО ТРОЕ...
в 1940-ОМ его призвали на 

срочную  военную службу по 
приказу наркома обороны Ти
мошенко. Тогда всех восемнад
цатилетних студентов призы 
вали, а он закончил только п ер
вый к у р с  Л е н и н г р а д с к о г о  
электротехнического институ
та Министерства путей сооб 
щения. Путейцем стать так и не 
довелось, зато началась его во
енная карьера. В 36  лет он уже 
был полковником.

А тогда Давид Ионович Лей- 
ченко, уроженец Киева, прибыл 
в Армению в легкотанковую бри - 
Фаду — эти танки крупнокали
берный пулемет пробивал, как 
фанеру. По второму приказу Ти
мошенко бывших студентов н а
бирали во вновь развернутые во
енные училища. Давид хорошо 
был знаком с математикой и вы
брал зенитно-артиллерийское 
училище в Баку. 18 июня 1941 
года выехал на полигон для бое
вых стрельб, где оборудовали 
позиции. Удивило, что 21-го не 
было специального самолета, ко
торый тянул конус, 22-го его то
же не было. Давид получил зада
ние сд елать  геод ези ч ескую  
съемку местности, подошел к 
толпе у репродуктора — и тут 
узнал, что началась война ^  и 
помчался бегом на батарею...

Началась усиленная подго
товка курсантов. Сократили все 
общеобразовательные проедме- 
ты, и в августе начали понемногу 
выпускать, из.училихца. Давиду 
присвоили званйе лейтенанта и 
отправили в Тбилиси. Здесь он 
попал в отдельный дивизион по 
охране Турамского перевала, ку 
да даже в то время долетали не - 
мецкие самолеты-разведчики. А 
в декабре он уже воевал в Кры - 
му.

В наши дни горят такие стра
сти вокруг Крыма. Давид Ионо
вич на себе испытал страсти не
меньшие. Я листаю его тетрады 
исписанную мелким почерком. В 
ней — только о &ЫМСКОМ пери
оде биографии. Вот небольшой 
отрывок:

"1942-й год. Февраль. Наш 
388  ОЗАД ПВО стоит в станице 
Крымской в ожидании перепра
вы в Керчь. Вечером третьего 
вернулась из Керчи разведка пу
ти. В три часа четвертого дивизи
он выехал по маршруту Киев
ская — коса Чушка, вечером 
был на месте. Назавтра утром 
приехал генерал Тыкин, началь
ник УПВО Крымского Фронта и 
предупредил, что к 12 часам надо 
ждать авиацию противника. Его 
предсказание сбылось, но бое
вое крещение закончилось для 
нас неудачно: от неожиданного 
появления на бреющем полете 
ФВ-187 ни одно из орудий не 
успело открыть огонь... Весь 
день в воздухе было много н е
м ецких самолетов, восьмого 
вновь бомбили Л енинское с 
большой высоты, девятого все 
небо было в самолетах против
ника. Наша батарея сбила 10— 
88, третья батарея с первого зал
па сбила ФВ-189. Взвод за день 
израсходовал более ЮОО снаря
дов, В ночь на десятое разразил
ся ливень, переехали на старую 
ОП. Провозились до двух ночи. 
Промолкли до мозга костей... 

-Под вечер выехал на восток. 
Ужасная грязь, пробки на доро-

V _______________________

гах. "Хенкеля" освещают и бом
бят весь полуостров...

...Я стоял на платформе. Стре - 
ляли "по рамам", B m w  я обер
нулся и увидел, как Ю -88 выхо
дят из пике. Крикнул, успели 
дать одну очередь, как начали 
рваться бомбы. Бомба упала и в 
двух метрах от пушки. Комисса
ра и Читаева убило. Балицкого 
ранило в живот, Тараненко руку 
оторвало, остальных тяжело ра
нило. Целыми остались трое: я̂  
Николаев и Артыков, который 
был за люлькой. Пока занима
лись ранеными, самолеты пошли 
на второй заход — дали по вто - 
рой батарее. Погиб Колосов, вы 
шли из строя оба расчета, добили 
Балицкого. Наши машины заго
релись, Слюсарев на глазах по
седел. -Мы ушли на болото а д о  
ночи пережидали на кочках. Пы
тались переправиться — не уда
лось начался обстрел..."

Из той кроворубки он вы
брался, как и другие, почти чу
дом на барже с переполненной 
пристани. 29-го поугрузились в 
эшелон и прибыли в Усть-Лабу, 
в лагерь, где были собраны все 
зенитчики Крымкого Фронта. На 
этом закончился первый период 
войны для Давида Ионовича.

15 мая 1942 года переправи
лись на Тамань. Когда взяли 
Моздок — отправили под Ново
российск. Стали готовить десант 
на Малую Землю. В ночь на 13 
февраля 1943 высадились на ней 
и провоевали до 1 июля. Самоле
ты немепете все время висели в 
воздухе. Полк сбил 114 самоле
тов, и 10 августа ему бьяло при
своено звание "269-й Гвардей
ский Армейский зенитно-артил
л е р и й с к и й  полк  р е з е р в а  
Главного командования". Наша 
газета дважды писала о фронто
вой биографии Д. И. Лайченко и 
период на Малой Земле описан 
там подробнее. Потом были бои 
в составе 1-го У краинского 
Фронта под командованием В а
тутина, прошли всю Украину. 6 
октября 1944 вышли на государ
ственную границу. Был коман
диром огневого взвода, началь
ником связи полка. При осво
б о ж д е н и и  З а к а р п а т с к о й  
Украины наших воинов встреча

ли радостно, цветами, вином, пи
рогами, как долгожданных осво
бодителей. Освобождали от ф а
шистов Венргию, Чехословакию, 
Польшу. Закончил войну 15 мая 
1945 года в 60 км от Праги — 
немецкая группировка не хотела 
сдаваться близ поселка Пасеки.

Хотел Давид Ионович демо
билизоваться и вернуться в род
ной институт, но не разрешили, а 
предложили продолжить образо
вание в Москве в Высшей офи
церской школе ПВО. И тут уда
лось закончить только первый 
курс — переименовали школу в 
Радиотехническую Академию. В 
августе 46-го превели в Харьков. 
По окончании академии в 1951 
году присвоили звание майора. 
По распределению  попал на 
Дальний Восток, но там специа
листы такого ранга и профиля не 
требовались — вернули в Го
мель, где он преподавал в воен
ном училище, был начальником 
цикла. В 1959 году в звании пол
ковника он с семьей приехал в 
Красноярск вместе с большой 
группой гомельских офицеров 
преподавать в Красноярском ра
диотехническом училище. Око
ло 3000 специалистов выпущено 
за эти годы по его специально
сти, закрытой даже внутри само
го ^илищ а. В 1965 году он стал 
начальником учебной части во
енной кафедры Красноярского 
политехнического института и 
проработал в нашем вузе вплоть 
до демобилизации в 1974 году. 
Но и после этого работал в учеб
ном отделе еще в течение 13 лет. 
Работал бы и дальше, но ушел по 
семейным обстоятельствам. Его 
тепло вспоминают все, кому до
велось с ним сотрудничать.

Личная жизнь Давида Ионо
вича сложилась весьма jna4H0, 
если не считать болезней. С лю 
бимой супругой Геней Львовной 
он учился в одной школе, но тог - 
да они еще не знали, что станут 
мужем и женой. В будущем го - 
ду, дай им Бог долгих лет жизни 
и благополучия, здоровья,— 
дружная чета отметит золотой 
юбилей! Сын Юрий пошел по 
стопам OTpaj он закончил радио
технический фаультец работает 
все годы на кафедре РтУ  СВЧ, 
доцент. Его дети — внуки Дави
да Ионовича, радуют успехами и 
прилежанием. М аксим отслу
жил в армии, закончил историче - 
ский факультет педуниверсите-, 
та, с энтузимазмом трудится в 
краеведческом музее. А люби
мица семьи тринадцатилетняя 
Иринка углубленно изучает анг
лийский и французский, делает 
успехи в переводах с одного язы - 
ка на другой, минуя русский, за
канчивает музыкальную школу 
по класст фортепиано. Невестка 
Лариса Николаевна преподает в 
институте искусств, очень увле
чена своим делом.

От имени читателей нашей 
газеты я сердечно поздравляю 
Давида Ионовича и его прекрас
ную семью с 50-летием Великой 
Победы, желаю всего самого н а
илучшего в дальнейшей жизни.

Людмила АНТОНОВА.
НА СНИМКЕ: Давид 

Лейченко в 1946 году —  
слушатель Харьковской 

Академии радиолокации.
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■ J^UO-30 ле1н
БОЛЬШЕ 

И ЗД А Н И Й , 
ХОРОШИХ И 

РАЗНЫХ
Редакционно-издательский от

дел нашего университета первый в 
крае получил издательские права и 
до сих пор остается региональным 
научно-методическим центром по 
издательской деятельности среди 
РИО вузов.

Несмотря на то, что в отделе 
сейчас работают всего пять со
трудников, план издания превыша
ет план больших издательств (свы
ше 1000 уч.— изд. л.).

Тот, кто посетит выставку из
данной за 30 лет литературы (ауд. 
Г-316), увидит и вспомнит, как все 
это начиналось. Многие из веду
щих ученых университета, тогда 
еще неопытные аспиранты и начи
нающие сотрудники, делающие  
первые робкие шаги в большую на
уку, вспомнят своих первых редак
торов, "ставящих" им руку и стиль. 
Внимательно, неназойливо и про
фессионально эти милые, скром
ные, трудолюбивые и бесконечно 
отзывчивые женщины несут свою 
тяжкую ношу в далеко не лучших 
условиях, помогая наращивать на
учный и кадровый потенциал уни- 
версиета, заботясь об обеспечении 
учебного процесса учебно-мето
дической литературой, дефицит 
которой восполняется сейчас топь - 
ко через РИО университета силами 
своих авторов. ^

Как не вспомнить сейчас пер
вых помощников отдела —  науч
ных редактороа ведущих научных 
сборников 60— 70-х годов —  В. А. 
Турышева, И. С. Деринга, В. А. 
Трояна, Ю . В. Видина, С. Н. Ш ато- 
хина, В. А. Трошина, С. В. Каверзи- 
на, М . К. Чмыха, П. М . Каневских и 
многих других.

Хочется сказать огромное спа
сибо бессменному в течение 2 О лет 
председателю редакционно-изда
тельского Совета к. т. н., доценту 
Владимиру Михайловичу Антоно
ву.

Я и мои колеги редакторы Лю 
бовь Ильинична Вейсова, Светлана 
Николаевна Козлова и Людмила 
Игоревна Злобина с благодарно
стью храним лучшие традиции, ос
нованные нашими предшественни
цами.

Надеясь на полную компьюте
ризацию и всемерную модерниза
цию, при поддержке такого верно
го друга, как зав. полиграфической 
лабораторией А. А. Супрун, и его 
хоть морально устаревших, но без
отказно ф ункционирующ их м а
шин, РИО университета ещ е очень 
и очень многое может сделать (с 
помощью ректората).

Мы приглашаем в гости всех на
ших авторов по известному им ад
ресу (ауд. Г-316) 5 мая в 12 часов.

Галина ХОХЛОВА, 
заведукнцая РИО.

ТЕЛЕГРАММЫ
ПРОТЕСТА

направлены в адрес Презвдента Б. 
Н. Ельцина и Председателя Пра
вительства РФ В. С. Черномырди
на за подписью председателей 
профкома и забастовочного коми
тета КГТУ А. И. Мельникова и А. 
И. Балинова следующего содер
жания: "Коллектив Красноярского 
государственного технического 
университета протестует против 
уменьшения тарифных коэффи
циентов ЕТС в опубликованном 
постановлении Правительства РФ 
от 27.02.95 г. за N 189 по сравне - 
нию с ранее существующей ЕТС и 
требует сохранить ранее приня
тые коэффициенты. Манипуляции 
с цифрами коллектив университе
та классифицирует как очередной 
обман работников бюджетной 
сферы".

JlhSeqa. Jotj 50-ий
КАРТИНЫ ФРОНТОВИКОВ ВОСПЕВАЮТ МИР

26 апреля в торжественной  
обст ан ов к е на втором  этаж е  
главного корпуса открылась вы
ставка картин, посвященная 50- 
летию Победы.

Авторами пейзажей и натюр
мортов являются ветераны труда и 
Великой Отечественной войны, 
многие годы отдавшие нашему ву- 
зу.

Иван Федорович ХУДОНО- 
ГОВ прораббтал на кафедре НГиЧ 
два десятка лет, сейчас на заслу
женном отдыхе, но, как видно, не 
умеют и не любят наши фронтови
ки только вспоминать об ушедших 
годах — они активно догоняют, в 
чем-то обгоняя себя и останавли
вая мгновенье время. За его пле - 
чами Московский пединститут и 
Красноярская Суриковская шко
ла. Войну встретил на Дальнем 
Востоке, а закончил на Калининг
радском фронте. Рисует в жанре 
этюдов, темы черпает из родной 
пришды.

Генрих Генрихович СПОРТ ра
ботает в вузе с 1970 года. В годы 
войны закончил школу авиацион
ных специалистов, по окончании 
которой бьш направлен на Восток, 
участвовал в воине с империали
стической Японией. Он тоже ра
ботает в жанре этюдов, и каждая 
его работа хранит кусочей Родины 
и его сердца. Он и сейчас доцент

кафедры политической экономии, 
преподает студентам основы за
мечательной науки, бодр, чрез- 
выйчно оптимистичен и сктомен.

Николай Иванович КОЛЕГОВ 
работате в техническом универси
тете художником, закончил худо
жественную школу им. Сурикова, 
шсует в жанре пейзажей, Юрий 
Засилькевич ЧУДНОВЕЦ начал 
работать старшим преподавателем 
в КПИ с 1956 года на кафедре 
политэкономии. За три года до вы
хода на пенсию заведовал отаелом 
граж данской  обороны. Войну 
встретил на Центральном фронте, 
а закончил в Восточной Пруссии. 
Его работы выполнены в жанре 
этюдов. Каждая картина излучает 
свет, тепло, тихую светлую ра
дость. Писать картины Юрий Ва
сильевич начал сравнительно н е
давно, тем поразительнее эффект 
его мастерства.

На выставке также представ
лены поделки воспитанников ли
цея N 142.

Выставка понравилась всем, 
побывавшим на открытии, особен
но восторгались студенты. В книге 
отзывов они на своем сленге, едва 
сдерживая эмоции, делают записи 
вроде такой: "Это круто. Хочется 
последовать примеру ветеранов". 
Действительно, вызывают восхи
щение жизнелюбие и одаренность

наших коллег. Ведь их картины не 
говорят о событиях военных лет, 
война чудовищна и противоестест
венна, а души лечит природа. Ху- 
дожников-ветеранов тепло позд
равили Семен Васильевич Архи
пов и З и н о ви й  Г ри горьеви ч  
Погорелов, а спустя несколько ча
сов ь  актовом зале университета 
был дан концерт в честь всех ве - 
теранов, на котором с приветстви
ем выступил ректор Анатолий Ми - 
хайлович Ставер, пели и читали 
стихи Мария Андреевна Мурахов - 
ская, Владимир Иванович Йванчу- 
ра.

Активное участие в подготовке 
и проведении выставки сыграл гу
манитарный факультет, а открыла 
ее и вела сотрудница кафедры 
иностранных языков Людмила  
Алексеевна АУЛОВА.

На снимках: работы с выставки 
обсуждают председатель совета 
ветеранов 3. Г. Погорелов и ав - 
торы-художники Г. Г. Спорт, Ю . 
В. Чудновец и И. Ф . Худоногов; 
Ю . В. Чудновец на прогулке в 
березовой роще Студгородка с 
любимыми внуками.

Фото Людмилы Ш ОСТАК.

SIBERIAN 
PARTY 
TWO

в помещении ДК судостро
ительного завода в феврале 
прошел очередной, который 
уже по счету, концерт с глу
пым названием "Siberian Party 
Two", явивший собой акт дис
кредитации "металлической" 
музыки, утверждения ее в гла
зах городской общественно
сти, и наших студентов в том 
числе, как музыки для тупых и 
ущербных.

Организация концерта, как 
обычно, оставляет желать леч - 
шего. Отвратительный звук, 
сбитый баланс инструментов, 
никуда не годный свет... На 
сцене —  социальный уродец 
—  группа Gore Gor со своей 
"индрустриальной" музыкой. 
Уверен, что нет человека, кое
му творчество этого коллекти
ва пришлось бы по душе. А 
после исполненной им песни 
"Kill То Fucking Sunareffa", по
священной, по словам самих 
музыкантов, всем парням, по
гибшим в Чечне, можно утвер
ждать, что эти люди обречены 
всегда быть под покровитель
ством Эда Старого и выступать 
в местных ДК при полупустых 
залах.

С л ед ом  вышли Insp ire , 
красноярский Paradise Lost. О 
них ничего плохого сказать не 
могу, равно как и ничего хоро
шего. Как всегда, эти люди на
чали во здравие, кончили за 
упокой. Особенно хорошо у 
них получается "Кровь за 
кровь" группы Ария. Ну, а соб
ственный doom — материал 
пока не идет. И если за них 
возьмется E'dick, они останут
ся в том дерьме, в коем и пре
бывают.

Последовавший вслед за 
этим "Джем ", когда все высту
павшие вдруг взяли инстру
менты и каждый начал что-то 
играть, невзирая на сгоревший 
аппарат и действующий на 
нервы свет, окончательно убе
дил присутствующих в том, что 
они зря сюда пришли, запла
тив за вход 10 тысяч рублей.

Кстати, на концерт пришло 
что-то около 60 человек, хотя 
могло вместиться 660. Но все 
ведь стали умными, знают по 
опыту, что ходить, в общем-то, 
не стоит. А те, что пришли, си
дели и скучали. С десяток зри
телей бродили у сцены, но по
том и они ушли в неизвест
ность.

Особыми словами хоте
лось бы наградить помощни
ков Эда Старого, "самого кру
того человека Сибири", как он 
сам себя величает. Этим паца
нам пионерского вида, многие 
из которых пострижены под 
"техно", пет по 15. Если встре
титься с ними на улице, то их 
можно принять за вполне нор
мальных людей. Но глупое, 
как у некоторых их кумиров, 
наглое выражение лица с от
тенком собственной мнимой 
значимости и крутизны выдает 
их. Об уровне развития этих 
людей говорит один примеча
тельный, но мало кем зам е
ченный факт. Один из них, та
кой белобрысый и, видимо, са
мая яркая личность из всех, 
так активно бегал и снимал р е 
портаж о проходившем кон
церте на видео, что Эду Старо
му самолично пришлось по
дойти к "оператору" и, слегка 
приобняв, снять колпачок с 
объектива. Что ж, с кем не бы
вает?

Ну, а всем, кто действи
тельно любит хорошую ^лузы- 
ку, мне остается напомнить, 
что в наш город собирается 
приехать со своим новьгм аль
бомом "No Brain, No Pain". Ес
ли Старый не приложит к это
му руку —  все бдет нормаль
но. До встречи на концерте.

Иван ХОРОШ , 
студент автотранспортного 

факультета.
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Презентация кафедры социальной психологии и педагогики
ДУХОВНОСТЬ

ЛЮДЕЙ
СОЕДИНЯЕТ

Презентация кафедры соци
альной психологии и педагогики 
состоялась в Красноярском госу
дарственном техническом универ
ситете. Ее создание связано с 
идеей усилени;; гуманитарной под
готовке в технических вузах. Внед
рение в учебный процесс новой 
дисциплины позволит готовить 
грамотных в сфере человеческих 
отношений, владеющих методами 
продуктивного общения, способ
ных оказывать влияние на людей 
специалистов. Кафедра задумана 
как выпускающая, при ней откры
вается аспирантура, то есть вуз и 
другие организации получат психо
логов, социологов и педагогов. В их 
подготовке заинтересованы и при
слали письма поддержки краевые 
структуры по народному образо
ванию. Управление социальной за
щиты, ряд коммерческих структур, 
в том числе Хакасии, которые с ра
достью примут выпускников КГТУ.

История создания кафедры со
циальной психологии и педагогики 
началась несколько лет назад с со
здания в вузе центра по изучению 
общественного мнения и лабора
тории социально-психологических 
исследований в тесном сотрудни
честве с лицеем N 142. Презента
ция прошла не как помпезное м е- 
"оприятие, а как встреча едино-

1Шленников в теплой обстановке 
ТГ пожеланиями, поздравлениями, 
подарками. Заведующая новой ка
федрой специалист высшей квали
фикации в области философии и 
социальной психологии профессор 
Валентина Тимофеевна Ковалевич 
представила собравшимся дея
тельный коллектив из восьми пре
подавателей, поделилась своими

планами на ближайшее будущее и 
получила множество заслуженных 
комплиментов и похвал в свой ад
рес от ректора А. М . Ставера, пер
вого проректора С. А. Подлесного, 
проректора по работе со студента
ми А. В. Длькина, декана гумфака 
В. Г. Седепьникова и практически 
каждого приглашенного, в том чис
ле в форме необычной: произве
дения русских композиторов, ро
мансы и народные песни исполня
ли солистки театра оперы и балета 
Людмила Иванченко и Светлан,! 
Ефремова.

Открытие кафедры стало на
стоящим событием для вуза. Поя
вилась надежда избавить будущих 
инженеров от полуграмотности в 
области психологии, научить их р е 
шать сложные проблемы, не ис
портив отношений и не вступая в 
конфликт, научить их сделать свою 
личность и жизнь успешной.

Фото Людмилы Шостак.

(Окончание. Начало в 
предыдущем ном ере).

Но особо нужно сказать об обла - 
сти применения ТРИЗ, получившей 
название "ТРИЗ+педагогика“. Сей
час она приобретает все качества вы - 
сокоэффективной инновационной пе
дагогической технологии.

Широкое распространение педа
гогических инноваций в нашей стране 
началось во время перестройки. Спе
циалисты и широкая педагогическая 
общественность понимали, что сло
жившаяся ранее система обучения в 
школах имеет много недостатков и ее 
необходимо менять. Началось внед
рение ранее разработанных, но не ре - 
ализованных идей и новые поиски в 
области гуманизации образования, 
согласования его форм, методов и со
держания с интересами и индивиду
альными особенностями учанщхся, 
эффективной подготовки молодых 
людей к жизни в современном обще -, 
стве с его реальными проблемами и 
потребностями.

Наиболее известна на сегодняш
ний день система развивающего обу
чения Эльконина-Давыдова, основан
ная на фундаментальных идеях Л. С. 
Выготского. Его основная идея — не - 
реход от обучения знаниям, умениям 
и навыкам к обучению деятельности. 
Знания, умения и навыки остаются 
важной частью содержания обуче
ния, их выбор при этом становится 
более целенаправленным.

Переход к обучению деятельно
сти — важнейщее качественное из
менение в современном образовании. 
С позиций ТРИЗ — это переход на 
новую S-образную кривую развития 
образовательной системы с 3-го (за
стойного) этапа прежней s-образной 
кривой, осуществленный путем пере
хода в надсистему (деятельность — 
одна из надсистем, включаюпщх в се - 
бя знания, умения и навыки как со - 
ставные части).

Но остается не полностью решен
ным вопросом — какой именно дея
тельности нужно учить?

На этот вопрос дает ответ 
ТРИЗ-ьпедагогика, которая очень хо
рошо сочетается с системой Элькони - 
на-Давыдова — в совремегшых усло
виях нужно учить творческой дея
тельности.

Творчество, понимаемое как ре
шение проблемных задач в различ
ных областях человеческой деятель
ности — :)То, с одной стороны, есте
ственное (хотя и далеко и не всегда 
реализуемое) состояние человека, а с 
другой — насущная обществешия 
потребность. За то, что творцов мало, 
человечество расплачивается эколо
гическими проблемами, озоновыми

дырами, болезнями, нищетой в ряде 
стран и многим другим.

В течение многих веков творчест
во считалось уделом талантливых 
одиночек. Но с ускорением темпов 
развития цивилизации потребность в 
решении творческих задач увеличи
валась, поэтому методы решения та
ких задач стали предметом наследо
вания ученых. Основные разработки 
в этом направлении рыт сделаны в 
нашем веке: это мозговой штурм, син
тетика, метод фокальных объектов, 
морфологический анализ и другие. 
Многие из них основаны на достиже - 
ниях психологической науки. Эти ме
тоды снижают психологическую 
инерцию, интенсифицируют мысли
тельный процесс, но не делают его 
целенаправленным.

В отличие (но не в противовес!) от 
этих методов ТРИЗ основывается на

В старших классах стала препода
ваться также жизненная стратегия 
творческой личности (ЖСТЛ), со
зданная Г. С. Альтшуллером и И. М. 
Верткиным. Таким образом, в лицее 
началось непрерывное творческое 
обучение с 1-го по 11-й класс. Назван - 
ные выше и другие разработчики в 
области ТРИЗ-ьпедагогики работают 
в различных школах, дошкольных и 
внешкольных учреждениях, но в 
большинстве из них нет такого твор
ческого обучения. На сегодня нам из
вестно лигць одно такое учебное за
ведение, кроме нашего лицея — пен
зенская гимназия N 13, с которой 
лицей планирует начать деловое со-

КАКИМ

руководством к. т. н., доцента В. А. 
Дмитриева, Пока объектом исследо
вания является сам лицей и его взаи
модействие с КГТУ, но в дальнейшем 
эти разработки могут найти примене - 
ние и в других школах, что показал, 
например, прошедший недавно семи
нар по разработке программы разви
тия образования в г. Красноярске, ор - 
ганизованный городским управлени
ем образован ия и Свободным 
университетом "Эврика" (ректор А. И. 
Адамский).

Во втором направлении в лицее 
ведется ряд разработок по примене - 
нию ТРИЗ в преподавании ряда пред - 
метов в младших, средних и старших 
классах. Участвтот в этом не только 
специалисты по ТРИЗ, но и практиче
ские учителя лицея, изучающие эту 
педагогическую технологию.

Очень активно ведутся в лицее

МЫ видим ЛИЦЕИ
тех закономерностях, кото
рым подчиняются результаты 
тв(фческого мышления, воп
лощенные в созданном чело- _____  
веком (антропогенном) мире: 
технике, экономике, педагогике, ме
дицине и других областях. Вначале 
эти закономерности были сформули
рованы Г. С. Альтшуллером для тех
нических систем. Это было возмож
ным, так как в технике все новые 
достижения зафиксированы в строго 
систематизированных патентных 
фондах. В дальнейшем оказалось, что 
эти закономерности справедливы и в 
других областях, в том числе и в пе - 
дагогике.

Начало ТРИЗ в педагогике поло
жил сам Г. С. Альтшуллер, создав 
эффективные методы развития твор
ческого воображения (РТВ), предназ - 
каченные вначале для инженеров, с 
тем, чтобы научиться снимать психо
логическую инерцию. В дальнейшем, 
рядом спейцалистов, среди которых 
норильчане М. Н. и 3. Г. Шустерман, 
И. Н. и Ю. С. Мурашковские и В. А. 
Бухвалов из Латвии, А  А. Нестеренко 
из Петрозаводска и другие на основе ' 
РТВ были созданы методики работы с 
детьми, начиная с младшего (до
школьного) возраста. Начинать раз
вивать воображение с этого возраста 
особенно важно, так как у детей еще 
не успела сформироваться психоло
гическая инерция, и нужно не допу
стить ее формирования.

Пришедшие в лицей специалисты 
по ТРИЗ не ограничились преподава
нием технического ("железного") 
ТРИЗ в старших классах, а стали ве - 
сти также РТВ, начиная с 1-го класса.

В ПЕРСПЕКТИВЕ
трудничество.

Красноярские краевые и город
ские управления образования высоко 
оценили опыт работы, накопленный 
специалистами по ТРИЗ по примене - 
нию ТРИЗ+педагогики в лицее. Когда 
в 1993 г. был создан региональный 
центр развития образования, а в его 
составе — Институт эксперименталь
ной педагогики, то в число задач этих 
организаций были включены научные 
исследования и обучение педагогиче - 
ских кадров по этой инновационной 
педагогической технологии. Эта ра
бота проводится ЦРО в тесном со
трудничестве с лицеем. Фактически 
лицей стал одной из баз подготовки 
педагогических кадров, проводимой 
ЦРО (руководитель-разработчик в 
области ТРИЗ-ьпедагогики Т. В. По - 
гребная).

Применение ТРИЗ-ьпедагогики 
идет в основном в двух направлениях: 
создание новых педагогических сис
тем и форм1™ вание у учащихся 
творческого, "ТРИЗовского", мышле
ния.

В отношении эффективности пер
вого направления можно сказать, что 
если бы КСО (коллективный способ 
обучения) не был создан раньше, его 
можно было бы "изобрести" с по
мощью двух-трех стандартов ТРИЗ. А 
о том, как с позиции ТРИЗ .можно ■ 
оценить создание системы Элькони
на-Давыдова, уже говорилось выше.

В лицее в этом направлении ве
дутся серьезные исследования под

исследования и разработ
ки в области социально
психологических про- 

_ _ _ _ _ _  блем формирования твор
ческой личности. Руково

дит этой работой профессор КГТУ, 
директор научно-методического Цен
тра В. Т. Ковалевич. Под ее руковод - 
ством открыта аспирантура, создана 
школа кураторов. Проблема мотива
ции творческой личности к успешной 
детятельности, которой занимается 
Валентина Тимофеевна, чрезвычайно 
важна, так как творческая личность 
должна не только уметь решать про
блемные задачи, но и п^ж де всего 
стремиться к этому.

В лицее уже состоялось две кон
ференции "Инновационные техноло
гии развивающего обучения" с изда
нием тезисов докладов. В дальней
шем они должны проводиться с 
широким привлечением иногородних 
специалистов, в том числе и из-за 
рубежа.

Необходимо особо подчеркнуть 
значение созданного в лицее учебно
го научно-производственного комп
лекса Техническое творчество", кото
рый фактически должен стать экспе
рим ентально-производственной 
базой для реализации лицеистами 
своих творческих идей, в том числе 
генерируемых на уроках ТРИЗ, Еще 
предстоит собрать вокруг УН1Ж луч - 
ших красноярских специалистов по 
техн ическом у моделированию . 
УНПК должен стать одним из веду
щих центров технического творчества 
в крае.

Многое м о ж е т  с д е л а т ь  л и ц е й  и  в 
р е а л и з а ц и и  с и с т е м ы  диста1ЗДИОНного

обучения в довузовской подготовке, в 
том числе с использованием компью
терной модемной связи на базе сис - 
темы спутниковой связи "Телеком- 
вуз". В лицее для этого есть хорошая 
техническая и научно-методическая 
база.

Таким образом, все названные 
перспективы развития лицея имеют 
под собой основу, у многих из них 
уже есть серьезный задел. Эти перс - 
пективы отражены в договоре КГТУ с 
лицеем.

А в КГТУ для выпускников лицея 
и других вузовских классов уже со
зданы специализированные группы 
на инженерно-физическом факуль
тете, где дается углубленная физико- 
математическая подготовка и продол
жает изучаться ТРИЗ.

В заключение статьи хочется со
общить о приятной новости. Недавно 
в И ГУ  поступило сообщение из Ор - 
гомитета Российской научно-соци
альной программы для молодежи и 
школьников "Шаг в будущее" и Рос
сийского Молодежного Политехни
ческого общества о том, что они со - 
гласились с предложением КГТУ, 
краевого Управления Образования и 
Административно-технического Цен
тра системы ‘Телекомвуз" о создании 
в Красноярске Координационного 
центра программы. В принятии такого 
решения немаловаж н^ роль сыгра
ло успешное участие старшеклассни
ков лицея в Российской конферешщи 
"Шаг в будущее", о котором говори - 
лось выше. На базе красноярского 
Координационного центра планиру
ется проводить Политехнические 
коллоквиумы, лучшие участники ко
торых будут направляться на Россий
ские и междуна^дные конференции, 
проводить разработки методов разви
тия творческих способностей уча
щихся.

Только что прошедшая 11-я крае
вая политехническая школа для стар - 
шеклассников впервые проходила 
как составная часть Политехническо
го коллоквиума. Вторая часть коллок
виума будет проведена в апреле во 
время краевой конференции школь
ников.

Мы приглашаем к обсуждению 
предложенных идей на наших буду - 
щих семинарах всех заинтересован
ных преподавателей, сотрудников, 
студентов КГТУ и других вузов, учи - 
тслей школ, работников других орга
низаций.

Георгий Ш АЙДУРОВ, 
президент М И А, 

Валерий ГАВРИЛОВ, 
директор ЦДП, 

' Анатолий КОЗЛОВ, 
зам. директора ЦДП.
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■ НАУКА-
пропзвоааву

БЕЗДЫМНЫЙ 
УГОЛЬ

•в лаборатории термопод
готовки угля под руководст
вом профессора Дубровского 
В. А. на кафедре ТЭС (зав. 
каф. Михайленкб С. А .) КГТУ 
разработан способ и устройст
ва для экологически чистого 
сжигания угля, снижающего  
выбросы окислов азота в ат
мосферу в 4 раза и шлакова
ние поверхностей котлоагре- 
гата в 3 раза. Сущность спосо - 
ба заклю чается в том , что 
уголь перед подачей в топку 
подвергается высокотемпера
турной обработке за счет вы
горания его части, обработке 
дымовыми газами, или слое
вым коксованием в шахтных 
печах непрерывного действия 
прямо на угольных разрезах. 
По материалам разработок  
поднао 65 заявок на изобрете
ния, на 38 из них получены ав
торские свидетельства, 2 па
тента, остальные находятся на 
экспертизе в патентном ве
домстве. Опыты подтвержде
ны на полузаводском стенде 
производительностью 5 тонн в 
сутки, самом крупном в Рос
сии, принадлежащем КГТУ.

Способ позволяет сжигать 
угли, ранее идущие д отвал. 
Калорийность этих углей после 
термоподготовки увеличива
ется в 2 раза. Экономический 
эффект составляет в год 60 
млн. долларов чистой прибы
ли, так как на сжигание идут 
угли в количестве 6 млн. тонн 
в год, ранее идущие в отвал. 
Стоимость этих углей после 
термообработки увеличивает
ся до 10 долларов за тонну по 
внутренним ценам, а по миро
вым ценам до 80 долларов, за 
тонну. Это чистая прибыль, так 
как сырье берется из отвала.

При горении этот уголь, 
имея огромную  пористость, 
выгорает моментально, что 
исключает недожог с уносом в 
трубу, а следовательно и дым. 
Второй компонент, дающий 
дым —  это зола. Разработан 
способ снижения зольности 
топлива путем перевода ее в 
жидкий шлак перед сжигани
ем в предтопках или шахтных 
печах непрерывного действия.

Способ позволяет умень
шить количество летучей зо
лы, уходящей в трубу, в 4— 5 
раз. Учитывая, что запасы угля 
в мире составляют93% от всех 
запасов топлива, а газ и нефть 
через 50 лёт практически бу
дут исчерпаны, данный способ 
сжигания угля имеет перспек
тиву использования за преде
лами 2010 года в широком  
масштабе. Но для этого нужна 
тщ ательнач промы шленная  
проработка способа, так как 
составление проекта, построй
ка новых мощностей по данно
му способу требует не менее 
15 лет, как это и было ранее. В 
Красноярском крае находится 
более 3 трил. тонн угля, и он 
занимает в России и в мире 
первое место по запасам. Раз
ница м еж ду внутренними и 
мировыми ценами составляет 
20 долларов за тонну при от
крытой добыче, а это —  десят
ки триллионов долларов чис
той прибыли. При переводе 
угля в бездымное топливо эта 
цена подскакивает еще в 4 р а 
за. Учитывая бедность крае
вого бюджета и финансирова
ния науки в КГТУ, внедрение 
этого способа в производство 
могло бы дать разрабо+чику 
способа в лице КГТУ значи
тельные дивиденды в буду
щем. В настоящее время для 
испытаний на действующих  
ТЭЦ требуются поэтапные фи
нансовые вливания, которые 
могут окупиться с лихвой.

Ж ор ж  ЕВТИХОВ, 
с. н. с. лаборатории 

термоподготовки кафедры  
ТЭС КГТУ.

■ В ученом совете

Ученый совет вынес в повестку 
дня своего заседания 31 марта два 
основных вопроса; "Итоги работы 
в 1994 году и приоритетные на
правления деятельности КГТУ в 
1995 году" (докладчик А. М . Ста
вер) и "Формирование континген
та студентов в 1995 году" (Ю . Д. 
Ушаков).

После обсуждения информа
ции В. В. Слабко, проректора по 
ФиПИ, приказом ректора открыва
ется аспирантура профессора ка
федры физвоспитания О. Н. М ос
ковченко. После обсуждения ин
формации начальника учебного  
отдела Г. П. Чужковой приняты 
учебные планы по специально
стям, заслушано выступление В. П. 
Павлова, начальника УМ У, об "О р 
ганизации филиала Исследова
тельского центра Госкомвуза Рос
сии на базе КГТУ". Признано,целе- 
сообразным создать такой филиал 
как структурное подразделение  
наш его университета в составе 
учебно-м етодического управле
ния КГТУ.

Главным и первым был обсуж
ден вопрос об итогах работы вуза 
за прошедший год и приоритетных 
направлениях будущего года. С

—  издано монографий —  2;
—  издано учебных пособий —  

46, методических указаний —  184;
—  введено в действие 23 лабо

раторных стендов и установок;
—  проведена межвузовская на

учно-методическая конференция 
с международным участием "Вы
сшее техническое образование в 
новых социально-экономических 
условиях" и изданы тезисы докла
дов;

—  создано программное обес
печение для ввода в опытную экс
плуатацию второй очереди АСу- 
ВУз (подсистема "Деканат", "Учеб- 
ный о тд е л " , " К о н т и н ге н т " ),  
разработана подсистема А С У -  
НИС.

1.6. По довузовской подготов
ке;

—  открыто профессиональное 
отделение центра довузовской  
подготовки, где обучалось 2 00 уча -

—  ЭМ Ф  совместно с АО  КрАЗ  
и немецкой фирмой СИМЕНС-A G  
создан учебный центр по подго
товке и переподготовке специали
стов в области автоматизации про
изводства;

—  в рамках международного  
научно-образовательного центра 
"Сибирь-Европа" проведено по
вышение квалификации препода
вателей по использованию мето
дик Европейских стран по управле-

ИТОГИ МИНУВШЕГО ГОДА 
И ПРИОРИТЕТЫ ТЕКУЩЕГО

—  подготовлены материалы и 
проведено межрегиональное со
вещание первых проректоров тех
нических университетов по созда
нию Сибирского учебно-методи
ческого центра.

1.5. В области использование 
новых информационных техноло
гий:

щихся;
—  по линии малой инженерной 

Академии проведены две политех
нические школы, в которых участ
вовало 500 школьников;

—  п ро в еден ы  оли м пиады  
школьников по физике, информа
тике, математике с охватом 1726 
участников.

информацией по этому вопросу 
выступили ректор А. М . Ставер, 
первый проректоре. А. Подлесый, 
проректор по ФиПИ В. В. Слабко, 
главный бухгалтер Н. П. Кузина. 
Отмечено, что основными итогами 
деятельности КГТУ в 1994 году яви
лись:

В О Б Л А С Т И  П О Д Г О Т О В К И  
СПЕЦИАЛИСТОВ:

Выпущено 881 специалист, в 
том числе по дневной форме 627, 
вечерней 62, заочной 192 по 24 
специальностям. На первый курс 
по всем формам обучения принято 
1968 человек, принято в аспиранту
ру 34 человека, защитили в диссер
тационных советах КГТУ 6 доктор
ских и 7 кандидатских диссерта
ций.

В ОБЛАСТИ СОВЕРШЕНСТВО
ВАНИЯ НОМЕНКЛАТУРЫ  специ
альностей и направлений подго
товки: открыто 4 новых направле
ния и 3 новых специальности.

1.3. В области совершенствова
ния структуры вуза:

—  открыто новых кафедр 8, в 
том числе базовых —  3;

—  создано 2 института Красно
ярского государственного техни
ческого университета(институт ра
диоэлектроники, институт транс
порта и топлив) и открыт НИИ  
информатики и процессов управ
ления при КГТУ;

—  создан центр довузовской 
подготовки, центр инженерно-пси
хологических исследований.

1.4. В области методического и 
организационного обеспечения  
учебного процесса;

—  разработаны учебные планы 
по специальностям и ряду направ
лений многоуровневой подготов
ки, предусматривающие улучше
ние фундаментальной подготовки; 
по ряду направлений и специаль
ностей обучение проводилось на 
первых двух курсах по унифициро
ванным обобщ енны м програм 
мам;

—  по восемнадцати проектам, 
финансируемым за счет внутрен
них ресурсов вуза, на шестнадцати 
кафедрах университета выполне
ны работы по внедрению НИТ в 
учебный процесс; создано обуча
ющее, контролирующее, демонст
рационное, тренажерное програм
мное обеспечение и инструмен
тальные средства для разработки 
программ учебного назначения;

—  организован постоянно дей
ствующий семинар "Информаци
онные технологии в образовании" 
с участием специалистов;

—  выполнены работы по вхож
дению КГТУ в глобальную инфор
мационную сеть "Телекомвуз" все 
информационно-коммуникальные 
средства КГТУ замкнуты на Почто
вый сервер Центрального узла об
работки информации; ^

—  освоена и запущена в эксплу
атацию электронная издательская 
система на основе комплекса опе
ративной полиграфии;

1.7. В об^ласти научно-исследо
вательской деятельности;

—  выполнены НИР по 36 на
правлениям в объеме 1165,4 млн. 
руб., в том числе по г /б  283, 2 млн. 
руб.;

—  получена государственная 
премия ректором А. М . Ставером 
за цикл работ по созданию про
мышленной технологии ультрадис- 
персных алмазных порошков;

—  проведена международная 
научно-техническая конференция 
"Проблемы обеспечения качества 
изделий в машиностроении";

—  проведена научно-техниче
ская конф еренция "Проблемы  
техники и технологии XXI века.

1.8. В области международной 
деятельности: '

—  РТФ совместно с Герман
ским геонаучным центром (По
тсдам , Ф РГ) и Н И О П М  создан  
Красноярский научный центр м е ж 
д унар о д н о й  гео д и нам и ческой  
службы;

нию кадрами и проектами.
1.9. В области финансово-хо

зяйственной деятельности:
—  получено.дополнительных 

ассигнований из местных бю дже
тов 37,8 млн. руб.;

—  получено внебю дж етны х  
средств 3613,5 млн. руб.;

—  из внебюджетных средств 
направлено на оплату труда и м а 
териальное стимулирование пре
подавателей и сотрудников 111,6 
млн. руб.; студентов и аспирантов 
—  68,5 млн. руб.;

—  на текущее содержание и 
развитие м атериально-техниче
ской базы 2142,0 млн. руб.

1.10. В области развития инф
раструктуры вуза:

— завершено строительство 
10-ти этажного общежития по «л. 
Киренского, 116. J

2 . Отметить, что основнымй^ге- 
достатками в работе КГТУ в 1994 г. 
явились;

—  недостаточный объем г /б  и 
хоздоговорных НИР, проводимых 
через управление по фундамен
тальным и прикладным исследова
ниям;

— недостаточная численность 
аспирантов, ни один выпускник ас
пирантуры не защитил диссерта
цию в установленный срок;

— слабая пропагандистская д е 
ятельность в средствах массовой 
информации о достижениях КГТУ, 
его специальностях и направлени
ях подготовки;

— недостаточная работа по 
при в л еч ен и ю  в н еб ю д ж е тн ы х  
средств для развития вуза, в т. ч. 
за счет подготовки иностранных 
студентов, переподготовки специ
алистов и предоставления допол
нительных образовательных услуг.

3. Оценить работу админист- - 
ции по итогам 1994 г. как удов1. _ /  
ворительную.

4. Утвердить план приоритет
ных работ на 1995 г. с учетом сде
ланных замечаний и предложений.

ГОТОВИМСЯ К НОВОМ У НА
БОРУ

Ученым советом принято также 
постановление "О  формировании 
контингента студентов первого  
курса в 1995 году". Отмечено, что 
приемной комиссией и Центром  
довузовской подготовки (Ц Д П) ор
ганизуется круглогодичный прием 
вступительных экзаменов в горо
дах и районах нашего края. В круп
ных промышленных центрах дей
ствуют курсы повышения квалифи- 
кац и и  для уч и тел ей  и 
подготовительные курсы и Полити - 
ческие школы для учащихся. З а 
ключены договоры об открытии 
вузовских классов в школах горо
дов и районов, в которых учатся 
собирающиеся поступать в КГТУ, 
открыты филиалы ЦДП в Красно- 
ярске-26, Красноярске-45, Дивно- 
горсе, Канске, Игарке, Норильске, 
будут открыты в Лесосибирске и 
Енисейске. Проработаны пути со
трудничества с госуниверситетом: 
предметные комиссии двух вузов 
обязуются принять вступительные 
экзамены на выездах КГУ и КГТУ и 
там, где другой университет не б у 
дет представлен.

Одной их новых форм вступи
тельных экзаменов является тести
рование абитуриентов по предме
там, созданы тестирующие про
граммы и банки задач (банк по 
физике насчитывает более четы
рех тысяч задач). К сожалению, ос - 
ложняет подготовку к новому на
бору отсутствие рекламных мате
риалов и, в частно сти , 
специал ьного  вы пуска газеты  
"Политехник" для абитуриентов.
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Не^лимснее safU f̂ eM be

Десять часов полета остались 
позади, и Страна восходящего 
солнца предоставила полосы  
международного аэропорта в То
кио под наш А 3 10. Сейчас уже  
можно не сомневаться: команди
ровка в Японию осуществилась, и 
три месяца надежд и сомнений 
остались позади.

Все началось с ночного звонка 
Битюрина —  моего коллеги из 
Москвы, который является коор
динатором международных про
грамм России по МГД-тематике. 
Он объездил уже полмира и посе
тил все научные центры, ведущие 
исследования по М ГД-генерато- 
рам. Положение в этих центрах 
довольно кислое, поскольку тра
диционное направление себя вы
работало за 30 лет непрерывньрх 
исследований, но практический 
результат так и остался пинией 
горизонта. В негласном соревно
вании стран, участвующих в этих 
гонках, дальше всех продвину
лись японцы, которые имеют ре
кордные результаты по преобра
зованию тепловой энергии в элек- 
тр и ч е с к у ю . Их ге н е р а т о р , 
работающий на гелии, показал 
эффективность 38%, что в прин
ципе достаточно для создания 
тепловой электростанции с КПД, 
равным 60% (сравните с 37% для 
электростанции КАТЭКа), но для 
этого, кроме эффективности ге
нератора, необходимо, чтобы р а
бота плазмы в реальном процес
се расширения в МГД-канале со
ставила не м ен ь ш е 70%  от 
работы по идеальной адиабате, 
'-'ыне по этому показателю  у

энских коллег достигнут в экс
периментах уровень в 30%, а в 
численном моделировании опти
мального режима ими показана 
предельная величина 50%. Тут 
есть над чем задуматься, и не слу
чайно мы с Битюриным предлага
ем новые концептуальные подхо
ды к проблеме М ГД-гёнерато- 
ров.

Итак, в час ночи зазвонил те 
лефон, и голос Вали Битюрина 
прогудел в трубке: "Тебе надо в 
марте поехать в Японию". Естест
венный вопрос: "Как, на какие и 
зачем?". "На какие, это уж  ты сам 
думай, а вот зачем, объясню: в 
Саппоро каждый год и уже 16 лет 
подряд проходит внутренний  
японский симпозиум по М ГД -ге- 
нераторам. В этом году они впер - 
вые решили придать ему статус 
международного. Думаю, это не 
случайно. Им нужен приток новых 
идей, и здесь наше совместное 
выступление с общей идеей ис
пользованных неоднородных по
токов будет иметь успех...".

Я знал, что исследования по 
М ГД-программе в Саппоро ве
дутся под руководством профес
сора Каюкавы, с которым я встре
чался в 1991 году на симпозиуме 
в Иркутске. Он, наверное, захочет 
со мной встретиться, а для этого 
можно подсказать ему возмож

ность финансирования моей по
ездки через фонд Сороса. Время 
уже давно перевалило через ру
б е ж , назы ваем ы й "д эдл аин"  
(deadline), но надо попытаться.

На следующий день трехме
сячная карусель пришла в движе
ние, и посыпались факсы, экс-

прошли через автоматические 
турникеты и коридор, пристыко
ванный прямо к В-747. Точно по 
расписанию завелись двигатели, 
короткая рулежка —  и мы в воз
духе. Телевизионная камера, ус
тановленная в кабине пилота, по
казывает на телевизионных экра

ны исследователей в становлении 
всей проблемы МГД-гене|эаторов 
с неоднородными потоками. Мой 
доклад был на следующий день. 
Конечно, это было трудное испы
тание, поскольку при всех пред
варительных тренировках тяжело 
перейти от многоцветия родного

ЯПОНЦЫ ПРЯ1ИЛИ БОЛЬШОЙ 
ИНТЕРЕС К НАШИМ РАБОТАМ

пресс-почта. Но самое главное, 
нужно было решить вопрос о том, 
с чем выступать. Материала м но
го, но все разрознено и не систем
но. После недолгих размышлений 
принимаю решение о представ
лении только самых последних 
результатов. Здесь есть чем  
удивлять мир. В результате мате
м ати ческо го  м оделирования , 
можно сказать на кончике пера, 
найдено решение, позволяющее 
обеспечить устойчивость плаз
менного слоя при его взаимодей
ствии с магнитным полем и несу
щим газовым потоком.

Оставшиеся до поездки дни 
были жестко распланированы. 
Что-то нужно было еще досчиты
вать, о д н о в р е м е н н о  писался  
текст, который вылился в 2 0 -  
страничный трактат, требующий 
еще перевода на английский. За 
м еся ц  до п оездки  в М о скв е  
оформил визу в Японском по
сольстве и, за 4 дня до вылета еще  
не имел ни визы, ни билетов, ни 
гарантии, что и то и другое получу 
вовремя. Лечу в Москву и —  о 
счастье, все получается.

Итак, я в Японии. Мгновенно 
получаю свой багаж, который ка
ким-то чудом оказался на багаж
ной карусели буквально через 
минуты, и без задержек прохожу 
через таможенный контроль, по
купаю биёет на автобус, идущий 
из международного аэропорта в 
аэропорт местных линий (полтора
ч.аса езды, а стоит 32 доллара) и 
еду. Окраины Токио представля
ют собой сплошной промышлен
ный пейзаж, но в отличие от Рос
сийского, здесь совершенно не 
видно дымов. Огромные завод
ские корпуса, мимо которых про
летает наш автобус, обладают ка
кой-то мрачноватой красотой и 
м ощ ью . Невольно возникает  
мысль о современной кузнице 
мира. Вот мы уже у дверей мест
ного аэропорта (Токийский Быко
во), но что интересно, ни по раз- 
>лерам, ни по уровню сервиса он 
ни в чем не уступает м еж дуна
родному. За двадцать минут до 
вылета объявляется посадка, и 
четыре сотни пассажиров, сразу 
поднявшихся в зал ожидания.

нах пассажирам весь процесс  
взлета, зате'м телевизор пере
ключается на эстрадное шоу, ко 
торое время от времени преры
вается показом карты полета, где 
пройденый путь отражается све
тящимся пунктиром.

Можно много восхищаться чу
десами японской техники, кото
рая тебя встречает всюду. Это и 
автоматические двери, которые 
по сигналу фотоэлемента сами 
открыаются и закрываются, ско
ростные лифты, бесшумные, но 
такие быстрые, что глазом не ус 
певаешь моргнуть, как оказыва
ешься на 20 -м  этаже, и, конечно 
же, чудо наших дней —  тепловые 
насосы, которые повсеместно ис
пользуются вместо радиторов  
центрального отопления. Чуть 
подробней о последних, посколь
ку технология тепловых насосов 
радикально улучшила экологию 
японских гордое. Стоит это чудо 
в гостиничном номере возле окна 
и, как холодильник, эпизодически 
включается, всякий раз выдавая в 
комнаты порцию теплого возду
ха. При этом каждый киловатчас 
электроэнергии преобразуется в 
три киловатчаса тепла. Повсеме
стное их использование привело к 
тому, что в городе нет котелен и, 
сколько я ни высматривал, так и 
не увидел ни одной трубы. В ре
зультате воздух в городе свеж, 
как в лесу, подтаяевшие сугробы 
на газонах имеют девственную 
чистоту, а сами японцы живут в 
среднем на 20 лет дольше росси
ян.

Наконец, пора приступать к 
рассказам о главной цели моего 
путешествия. Симпозиум прохо
дил три дня в очень напряженном  
режиме: с 9 утра до 6 вечера. Как 
и предсказывал Битюрин, японцы 
проявили очень большой интерес 
к нашим работам, поскольку то, 
что мы предлагаем, позволяет 
радикально решить ряд главных 
проблем МГД-генераторов. Би
тюрин делал свой доклад в пер
вый день и очень подробно оста
новился на истории вопроса. На
до отдать ему должное, он честно 
(что редко бывает у москвичей) 
отразил роль Красноярской груп-

языка к ограниченному словар
ному запасу английского, но депо 
было сделано, и я мог фиксиро
вать по лицам слушателей, что их 
внимание удерживается в тече
ние всего доклада. Вопросов бы
ло много, они потом перешли в 
кулуары и для ответа на них при
шлось отказаться от обеда. О со
бый интерес к моему сообщению  
проявил профессор Кабашима из 
Токийского технологического ин
ститута, который явш<ется веду
щим теоретиком в области М ГД- 
генераторов с неравновесной  
плазмой. Для него оказались не
ожиданными наши результаты, 
поскольку мы впервые для анали
за МГД-процессов привлекли м о
дели физики газового разряда, 
которые и дали новое качество. С 

■^представителями Токийского тех
нологического института была до
стигнута предварительная дого
воренность о совместных работах 
и об обмене студентами и аспи
рантами.

Профессор Каюкава показал 
нам свою экспериментальную ба
зу с двумя крупными установка
ми. На одной МГД-канал запу
скался от ударной трубы, а вторая 
представляла собой М ГД-генера- 
тор, работающий от камеры сго
рания. Там было много удиви
тельных вещ ей, сработанны х  
японским техническим гением, но 
сама постановка задач вызвала у 
меня удивление. На месте Каюка
вы я бы никогда не избрал бы 
такой путь, и только спустя неко
торое время я стал понимать, в 
чем здесь дело. Современная 
Япония —  страна, созданная ин
женерами. Японская наука, часть 
инженерного процесса, направ
лена на достижение практических 
результатов. Идеология фунда
ментальной науки японцам про
сто не понятна. На этой основе и 
м ожет возникнуть наш альянс. 
Мы м ож ем  удачно дополнять 
друг друга.

Вадим СЛАВИН, 
декан инж енерно-физическо

го факультета.

Межвузовский семинар “Компьютерная геометрия и графика в образовании" проводился 
в КГТУ в третий раз.

Криминал
К а ж д о е  врем я года  п о -сво е м у  уд и 

вительно и пр екр асн о . Л етом , в н а д е ж 
де получить пусть не ю ж н ы й , но все-та - 
ки приличны й загар, мы  раздеваемся.'^ 
Зим ой —  наоборот: стараемся одеться 
в меха, причем  побл агород нее  и п о д 
о р о ж е . Естественно, что расставанье с 
м е хо м  в наши планы не входит. Но, увы, 
возм о ж но .

Н есм отря  на то, что м илиция наша 
не вездесущ а, и приставить м и л и ц и о 
нера к  ка ж д о м у  отд ел ьном у гр а ж д а н и 
ну просто  не реально, сотруд н икам и  
О ктя б р ь ско го  РОВД ведется о гро м н ая  
работа  по  пресечению  уличной п р е 
ступности. Во избеж ание  гр аб е ж е й  мы, 
естественно, не призы ваем  н и ко го  о д е 
ваться в те л огр е й ку  и натягивать на г о 
лову л ы ж н ую  ш апочку . Д ля этого  д о 
статочно усвоить и соблю дать самые 
эл е м е н та р н ы е  правила  личной  б е з 
опасности: д ерж итесь  освщ енны х сто 
р он  улиц, о стерегайтесь  б езл ю д н ы х 
м ест (д воров , а р о к); если вам  пока за 
лось, что вас преследую т —  перейдите 
на д р у гу ю  с то р о н у  улицы , у с ко р ьте  
ш аг. Не помогло? Кричите, зовите на 
пом ощ ь, стучите в двери, окна, од ним  
словом  —  проявите  всю  свою  и зо б р е 
тательность и находчивость. Н у. а если 
вам  все ж е  "по сч а стл и ви л о сь " быть 
гр а б л е н н ы м , то п остарайтесь  х о р о 
ш е нько  запом нить м есто  происш ествия 
(улицу, но м ер  б л иж айш его  к  м есту  о г 
раб л ения  д о м а ) и, по  в озм о ж н о сти , 
прим еты  преступника . И сам ое  глав
ное: чем  раньш е вы сообщ ите о  п р о и с 
ш ед ш ем  в м илицию , тем  больш е веро-^ 
ятность, что преступник будет за д е р 
ж а н .

А. ВАЩЕНКО, 
инспектор обеспечения охра

ны общественного порядка Ок
тябрьского РОВД.

ПОНЕПЕЛЬНПК - 
ДЕНЬ 

"ТЯЖЕЛЫЙ"
Апрель, без преувеличения, са

м ы й насыщенный событиями месяц 
в вузе. Подготовка к 50-летию Побе
ды. студенческие конференции. Дни  
науки , совещания, запланирован
ные ректорским и ученым совета
ми, контакты с деловыми партне
рами в городе, крае и зарубежье, 
командировки, подготовка к  сес
сии, майским  праздникам , суббот
ник, День смеха^ фестиваль “ Сте- 
денческая весна' и творческие от
четы факультетов. А еще учебный 
процесс! Взять хотя бы последний 
понедельник апреля— 24. С раннего 
утра в читальном зале библиотеки 
прошла запланированная встреча с 
профессором института Мартину- 
са из Дании Оле Теркелсеном. Он 
поведал собравшимся студентам и 
всем желающим об оптимистиче
ском  мировоззрении и Космологии, 
заявив, что через 500 лет, наконец- 
то, настанет подобие рая на земле, 
придет долгожданная справедли
вость и наступит так и не постро
енный в нашем обществе комму
низм. Оле утверждает, что насту
пит он все-таки в России.

В 14 часов в том же зале состо
ялся "кругль).й" стол "Проблема но
вой российской философии и психо
логии войны ", который провел В. Ю. 
Колмаков при активном участии-Е. 
А. Юргенса, А. Г. Аникевича, В. И. 
Иванова, Л. В. Казовой, В. Т. Ковале - 
вич, В. Г. Седельникова, итальянца 
и австрийки и. конечно, студентов. 
Через час начался ректорский со
вет, на котором выступил началь
ник кафедры военного обучения Н.
А. Круш ков и прокомментировал  
п р и к а з ы  М ин ист ра  обороны  и 
председателя Госкомвуза РФ. По
становили начать военную подго
товку по окончании студентами 
первых двух курсов и предложить 
всем факультетам проходить воен
ную подготовку, приглашая студен
тов на конкурсной основе при более 
гибком учебном процессе.

Проректор по АКР П. В. Гутаре- 
вич предложил для обсуждения ка 
лендарны й план финансирования 
по объектам капитального ремон
та, заострив внимание на ремонте 
общежитий. Государство средств 
не выделяет, нужно использовать 
механизм бартера для ремонта с 
помощью предприятий.

Краевая администрация учре
дила к Д ню  Молодежи 10 премий по 
шести категориям, в том числе сту
дентам, молодым спортсменам и 
т ворческим личност ям. Рект ор
ский  совет избрал комиссию для по
иска претендент.ов из среды сту
дентов и аспирантов. Если достой
н ы х  о к а ж е т с я  больш е, К Г Т У  
выделит свои средства для их nooiu- 
рения. Проректор А. В. Алькин сооо- 
щил, чпи> землю для посадки карто
феля сотрудникам вуза выделили в 
этом году в районе птицефабрики 
"Заря" по 15 тысяч за сотку.

В часы работы ректорского со
вета проходила еще одна конферен
ция студентов в аудитории главно
го корпуса. Ее проводила кафедра 
философии, подобные встречи в 
рам ках  Дней науки пройдут на всех 
кафедрах гуманитарного факуль
тета.

Юрий КРОТОВ 
Анатолию Маркову, 

московскому библиофилу 
*  *  *

Библиотека в очаге домашнем — 
Как аура Надпирного в чреде 
веков,
Где можно жить и днем — как 
вновь — вчерашним 
И мыслить будущим вне 
времегшых оков.

Эфир духовного домашних полок 
В стесненности стоящих и 
лежащих книг —
Владельцу их так бесконечно
дорог, 
В комI ком проявляется 
животворящий миг.

о, в этом миге можно зреть 
полмира
В величии пространства и былых 
времен!
И на волнах таинственных эфира 
Акт бытия во мне — в любом 
другом свершен!

Мир книжный удивительно 
похожий —
Для тех, кто в нем живет — на 
перст земной судьбы:
И тот, и этот — как одно 
и то ж е —
Не избежать и в сотворениях 
мольбы. '

И это значит, в круге задушевном 
Читающего замкнута его 
стезя!—
Она в Предвечности, как в сне 
кружевном
...Вернуться, ль нет, на круги 
своея?
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Инна Круглова
УЖРО 
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Святой недели утро.
Залитый солнцем двор.
И, уходящий круто,
Над крышами, простор.

Деревья еще голы,
И затаясь стоят:
Вот-вот раскинут взоры,
Огнями возгорят.

Как небо свеже-чисто!
И на его помост,
В сиянии лучистом 
Выходит сам Христос.

Он каждому творенью 
Свой посылает взгляд 
И страшным нетерпеньем 
Сейчас весь мир объят.

И воздух, и травинка,
И светлая звезда,—
Все, замерев на месте.
Колышется едва.

О, бойтесь, люди, птицы,
Деревья и дома,
Сокрыть руками лица 
От Божьего огня!

Его благословленьем,
Движение начав,
Вступает жизнь в цветенье,
В сиреневый пожар.

Я голову теряю 
От счастья и любви 
К коленям припадаю:
"Христос, благослови!

На каждое мгновенье —
Чему придет черед,
Будь камнем преткновения 
У всех моих дорог".

4 мая 1994 г.

/5СЖР£Ъ4
Мы всегда лишь только вначале. 

-Догорает в небе свеча.
И я жду на вечернем вокзале,
И мне ехать всю ночь до утра.

На перроне безлюдно и тихо^ 
Пряный запах сырых тополей,—
И все то, что бывает забыто, 
Вспоминается до мелочей.

Так давно я ждала этот вечер,
Но откладывал путь Проводник. 
На пороге стою нашей встречи, 
Предугадываю тот миг.

Ведь торжественность, стран
ность минуты,
Той, когда я увижу тебя. 
Поглотится утренней смутой,
И обыденны будут слова.

И мы, вдруг, ощутим, что победы 
С поражением не различишь;
Есть лишь путь, остановка — 
даиженье,
И, однажды увиденный, Лик.
Есть лишь запах, весенний и 
вл зжный
Пробивающийся из-под земли, 
Утоляющий смертную жажду, 
Полный света, тепла и воды,

И он льется, как будто из чаши, 
Переполненной через край.
Мы не будем загадывать; в на
шей
Жизни будет все невзначай.
Ты ж е видел, как дети играют,
Так и мы с тобой будем идти. 
Можно быть лишь только внача
ле
У распахнутой колеи.

1! мая 1994 г.

л А р е

Поле, мое полюшко.
Поле, сиротинушка,
Тихая, склоненная,
В поле том рябинушка.

Поле неохватное,
Песня безутешная,
Приюти в собратий 
Сердце мое грешное,—

Грешное и бедное,
Сердце воздыханное —
В ругш распростертые,
Поле покаянное.

Снегом убеленное,
Птицами оплакано,
На четыре стороны'
Ветрами распахнуто.

От земли до небушка —
Крепкое объятие —
На четыре стороны —
Божие распятие.

27 марта 1994 г.

Климчук Олеся, 12 лет

Восьмое марта — день весны, 
Нам снятся сказочные сны, 
Сегодня красота приходит в дом 
Чтоб к лету подготовиться вдво
ем;
Сегодня мы накроем стол, 
Гостей, конечно, позовем,

ДЕНЬ ВЕСНЫ
Подарки маме поднесем,
Пусть будет мама молодой,
А главное, красивой,
Пусть долго-долго, навсегда, 
Она будет любимой!
И море света и тепла подарим в 
этот день,

Чтоб наша мамочка смогла' 
Согнать заботы тень!
Пусть будет мама молодой 
И долго будет с нами,
Пусть будет мама молодой, 
А все беды уйдут сами! 
1995 г.

Студенческий театр эстрадных 
миниатюр под руководством Б. Н. 
Перлова подготовил и покаэал бла

годарным эрителям к 1 апреля 
концертную  програм м у "СМ ЕХ  
СКВОЗЬ СЛЕЗЫ", тепло и с боль

шой долей сопереживания приня
тую студентами и сотрудниками. 
Реприэы, миниатюры, стихи, ин
термедии, шутки и анекдоты раз
веселили и отвлекли от повседнев
ности, заставили ещ е раз взглянуть 
на себя со стороны с иронией. "Ве
дущая Наталья Фоминых, испол
нители Юлия Горбатенко и Гарри 
Квитковский, Артем Бровко, Евге
ний Родионов, Олег Овсянников, 
Руслан Кабак, Евгения Головина, 
Любовь Басова, Александр Блин
ников, Марина Ковригина показали 
свое мастерство в очень сложном 
жанре сатиры и юмора.

Фото Людмилы ШОСТАК.

Конференция студентов, по
священная 50-летию Великой По
беды над' фашисткой Германией, 
состоялась 28 апреля. Эта конфе
ренция проводится уже в 33-й раз 
в рамках Международной науч
ной конференции "Студент и на
учно-технический прогресс", ко
торая проходила 11— 13 апредя в 
Новосибирском госуниверситете. 
Наш вуз, как обычно, принял ак
тивное участие в секции филосо
фии. Дипломантами стали и сту
денты нашего вуза: диплом I сте
п ен и  п р и с у ж д е н  с т у д е н т а м  
группы 53-1 радиотехнического 
ф г^льтета  А. Бойко и С. Гришко

"философия и 
современность'

за доклад на тему "Метаморфоза 
любви в трудах Вл. Соловьева" 
(научный руководитель — доцент 
Т. И. Синицына), дипломом П сте
пени награждена студентка груп
пы ЭУ2— 1 И. Цибульская, расска - 
завшая о "Житейской мудрости 
Артура Шопенгауэра" (воспитан
ница доцента Г. Н. Романюк).

28 апреля прозвучали, наряду 
с этими, доклады на темы; филосо
фия свободного духа, социально

психологические проблемы лич
ности, “массовый" человек в оди
ночестве, русский характер, Рос
сия и Запад — взаимодействие 
культур, каким объективным зако - 
нам подчиняется человек и чело
веческое общество, имморализм 
Фр. Нщ ш е. Исследования по этим 
пгюблемам проводили студенты О. 
Курьянович (Т73-4), В. Ануфрие
ва, Е. Макаренко, А. Артеменок 
(НУК ИПУ), Э. Филиппов (ЭМ13- 
2), А. Жаров (АТ18-4), О. Кашо 
(МТ-73-1), Д. Рыжков (ЭУ). А по
могали им доценты Г. Н. Романюк,
В. И. Иванов, Л. А. Каверзина, Д. 
М. Мехонцева и И. Н. Круглова.

15 апреля в КГТУ отмечалось 
30-летие создания радиотехниче
ского факультета. Этот праздник 
прошел накануне 100-летия изо
бретения нашим соотечественни
ком А. С. Поповым радио.

В этот день на встречу собра
лись выпускники всех тридцати вы
пусков, все они пришли на встречу 
со своей молодостью, а некоторые 
действительно не встречались го
дами и десятилетиями. Праздник, 
без сомнения, удался. Торжест
венное собрание коллектива РТФ и 
выпускников разных поколений от
крыл приветственным словом рек
тор КГТУ профессор А. М . Ставер, 
отметивший вклад РТФ в становле
ние вуза как технического универ
ситета.

Ма собрании выступили ветера
ны факультета: первый декан, ны
не старший преподаватель кафед
ры приборостроения Волошенко В.
В., любимица факультета старший 
преподаватель кафедры РТУ СВЧ 
Былкова Г. К., появление на трибу - 
не которой весь зал встретил стоя. 
Выступали руководители промыш
ленных предприятий города —  
бывшие выпускники факультета. 
Первый проректор КГТУ профес-

ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ 

ФАКУЛЬТЕТА

сор Подлесный С. А. —  выпускник 
1965 года —  зачитал праздничный 
приказ, в котором поощрены д е 
нежными премиями и благодарно
стями лучшие сотрудники и сту
денты РТФ.

Во всех, без исключения, вы
ступ л ен и я х  п р о зв у ч а л а  одна  
мысль: Россия вернется в ряд ве
дущих стран мира и займет достой
ное место в мировом сообществе 
только в случае сохранения и при
умножения ее интеллектуального 
потенциала, только интеллект спа
сет экономику от коллапса, а стра
ну —  от превращения ее в сырье
вой придаток индустриальных  
стран.

История РТФ, как самостоя
тельного факультета, начиналась 
на 60 квадратных метрах в корпусе

"А " при нищенской материально- 
технической базе, а ныне РТФ —  
один из ведущих и престижных ф а
культетов. Казалось бы, что в уело - 
В И Я Х  экономического спада, разва
ла оборонных отраслей промыш
ленности перспектив развития  
факультет не имеет, однако и в 
этих условиях коллектив факульте
та не утратил своих позиций ни в 
организации учебного процесса, 
открытии новых специальностей и 
специализаций, в том числе и не
традиционных для классических 
факультетов, о чем свидетельству
ет открытие Института радиоэлек
троники и аэронавигации КГТУ. 
РТФ традиционно занимал веду
щие позиции в научно-исследова
тельской деятельности.

О бразно  говоря, ф акультет  
прошел путь от аппаратуры соро
ковых годов выпуска до космиче
ских технологий конца XX века.

Встреча закончилась торжест
венным обедом в столовой КГТУ.

Вячеслав ГЛИНЧИКОВ, 
начальник управления фунда

ментальных и прикладных исс
ледований.

УДАЧНЫ 
ПЕРВЫЕ 
ШАГИ

После организационного  
заседания, которое состоялось 
22 февраля, женский клуб при  
А с с о ц и а ц и и  в ы п у с к н и к о в  
К ГТУ  сразу оке активно вкл ю 
чился в работу.

7 марта был подготовлен и 
проведен праздник, посвящен
ный Международному ж енско 
му Д ню  8 Марта. Перед боль
шим праздничным концертом 
проходил весенний показ моде
лей одежды 'и причесок, были 
организованы фотовыставка 
женского портрета и выстав
ка  творчества детей Железно
дорожного района, а т акже  
продажа промышленных то
варов. П раздник завершился 
“ Голубым огоньком".

30 марта в актовом зале 
были гости — студенческий 
теат^ педагогического^ уни 
верситета "Паш театр" ■ (ре
жиссер Тропников) со спек
таклем “ Свадьба" по одно
и м е н н о м у  р а с с к а з у  М . 
Зощенко. Артисты и зрители 
понравились друг другу и вы
р а зи л и  н а д е ж д у  на новую  
встречу. Спонсором этого хо
рошего праздника, посвящен
ного Д ню  театра, выступила 
Ассоциация вы п ускн и ко в , а 
пригласила театр Л. Абрам о
ва, член Совета женского клу 
ба.

5 апреля ж е н с к и й  клуб  
явился инициатором выхода  
студентов и преподавателей 
университета на спект акль  
‘Вишневый сад" А. П. Чехова в 
драматическом театре им. А.
С. Пушкина.

12 апреля Л. Я. Ж адаева  
рассказала членам женского  
клуба о том. что думают вос
точные мудрецы о здоровье че
ловека и о ж изни вообще.

26 апреля состоялось выез
дное заседание женского клуба 
в центре социально-психологи
ческой помощи населению О к
т ябрьского  р а й о н а . Тема: 
“Кристаллизация личностных 
проблем с использованием те
лесно-ориентированной тера
п и и " . Это первая  пр о б ная  
встреча с опытными психоло
гами, которые в дальнейшем 
планируют работать с таким  
большим коллективом, кото- 
рьш  является наш универси
тет.

По идее Л. Абрамовой ж е н 
ский клуб проводит выставку 
дет ского изобразит ельного  
творчества, посвященную 50- 
летию Победы и М еж дународ
ному Д ню  защиты детей.

ПОЛОЖЕНИЕ 
о выставке детского изобрази

тельного творчества
“ Цвети, страна, под м и р 

ным небом"
1. Выставка проводится с 

29 мая по 3 июня 1995 г., прием  
работ до 20 мая в ауд. Г  2-50.

2. Работы, могут предста
вить дети преподавателей, со
трудников, студентов. (В ан 
нотации указать Ф. И. О. ре
бенка, ф амилию родителей, 
место работы и должность).

3. Тематика рисунков не 
регламентируется.

4. Победители выбираются 
проф ессиональны м ж ю р и  в 
возрастных группах (с 3 до 7 
лет, с 7 до 10 лет, с 10 до 14 лет, 
с 14 до 18 лет) и зрительским 
ж ю ри  независимо от возраста 
автора.

5. Лучшие произведения бу
дут выставлены в музее Ассо
циации вы пускников КГТУ, по
бедители награждаются цен
ными подарками.

Оргкомитет.
Прим ит е участ ие в вы 

ставке вместе со своими деть
ми', ведь все дети талантливы, 
помогите им прославиться!

Людмила СУЛТАНОВА, 
президент женского клуба.
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